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I. ORGANIZACION DEL PERIODO DE SESIONES 

1. La Junta Ejecutiva celebro sus 353a. a 366a. sesiones en la Sede de las 
ÎTaeiones Unidas del 12 al 20 de junio de 1967 1/ 

Aslstencia 

2. La lista de personas que asistieron a este periodo de sesiones figura en el 
anexo I de este informe. 

Programa y documentacion 

3» El programa (E/lCEF/560/Rev.l), tal como fue aprobado en la 353a. sesién, 
contenia los siguientes temas: 

a) Informe général del Director Ejecutivo sobre la marcha de los trabajos; 

b) Formas de asistencia del UNICEF; 

_c) Evaluaciones de los programas; 

i) Higiene maternoinfantil 

ii) Nutricién aplicada; 

d) Posible papel del UNICEF en la planificacion de la familia; 

e) Polxtica de ayuda para la erradicacion del paludismo; 

f) Informe del Comité Mixto UNICEF/CMS de Politica Sanitaria; 

Informe del Comité Mixto FAO/UNICEF de Normas; 

h) Informe del Comité de Presupuesto Administrative; 

jj Informe del Comité del Programa de Actividades; 

Exposiciones y organizaciones no gubernamentales; 

k) Sugestiones para el programa provisional del perfodo de sesiones de 1968 
y la organizacion de los trabajos en ese periodo de sesiones. 

Una lista de documentos publicados en relacion con el periodo de sesiones 
de 1967 figura en E/lCEF/lNF/28/Rev.2. 

y La Junta Ejecutiva del UNICEF, con su composicion al 1? de agosto de 1967, 
celebro su 367a. sesion para elegir Mesa y comités para el periodo comprend!do 
entre el 1? de agosto de 1967 y el 31 de julio de 1968. Para el informe sobre 
esta sesion véase E/lCEF/564. 
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II. POLITICA Y TENDENCIAS DE LA PRCGRAMACION 

Examen de las politicas de asistencia 

5- La Junta tuvo ante si, sobre las politicas de asistencia del UNICEF, un informe 
del Director Ejecutivo (E/lCEF/559) que habia pedido a fin de que le sirviera de base 
para considerar la estrategia, los criterios y las prioridades que rigen la ayuda del 
UNICEF. El informe no sugeria grandes cambios, pero proponia que las bien experi-
mentadas politicas que habxan ido evolucionando a lo largo de los anos se adaptaran 
a las nuevas posibilidades para suministrar a los ninos tanto la proteccion que nece-
sitaban ccmo grupo vulnérable, ccmo la preparacion que requerxan para contribuir al 
progreso de sus respectivas sociedades. La tesis principal era la de que los fines 
humanitarios del UNICEF podrxan promoverse mejor por medio de politicas de asistencia 
que contribuyeran no solamente al beneficio inmediato de los ninos, sino también al 
desarrollo econdmico y social a largo plazo de los paxses en que vivian. 

6. Una parte del informe estaba dedicada a un analisis, desde diferentes puntos 
de vista, de las necesidades de los ninos y de las posibilidades de accion. Cientos 
de millones de ninos no tenxan las bases materiales para desarrollar sus capacidades 
naturales 2/. La situacion de los ninos no estaba mejorando y debxa contemplarse 
con un mayor sentido de urgencia. Aunque en termxnos générales los gobiernos de los 
paxses en desarrollo estaban destinando proporciones significativas de su presupuesto 
a los programas de ayuda a los ninos y jovenes, la falta de recursos nacionales dispo
nibles significaba que, en la mayor parte, los servicios de alcance nacional no serian 
posibles en un futuro cercano. Sin embargo, la experiencia demostraba que podria 
lograrse algun progreso si se ayudaba y estimulaba a la familia, a la comunidad y al 
gobierno local, y si los recursos humanos y materiales existentes se usaban en forma 
mas eficaz. La ayuda externa era a menudo de crucial importancia en este proceso. 

7. Otra parte del informe daba una breve resena de la ayuda del UNICEF en el curso 
de los anos, al ir pasando de proporcionar alivio de emergencia a hacer hincapié en 
ciertas categorias de ayuda en particular, y luego, desde 1961, a una mayor preocu-
pacion en lo relativo a la ayuda a las prioridades de los paises y al "nino consi-
derado de una manera intégral". 

8. En la parte principal del informe, el Director Ejecutivo asignaba importancia 
a su opinion de que el UNICEF debia dedicar mayor atencion a asegurarse de que su 
ayuda se ajustara y contribuyera a los esfuerzos de desarrollo de cada pais. Como 
las necesidades de los paises en desarrollo eran diferentes en diversos momentos, 
no le habia sido posible al UNICEF establecer prioridades globales entre campos taies 
como la salud, la educacion y la nutricion. En concordancia con el énfasis que se 
le daba al "enfoque por paises", las prioridades para la ayuda del UNICEF tenian que 
elegirse de acuerdo con cada pais sobre la base de factores especificos taies como 
la situacion local de los ninos y los jovenes, la distribucion de los recursos en las 
diferentes regiones del pais, las aspiraciones de la poblacion, el personal y las 

2/ Hay unos 690 millones de ninos menores de 15 anos que viven en paises (sin 
incluir a la China (continental)), con un ingreso nacional per capita que no 
llega a 500 dolares por ano. Entre ellos se cuentan unos U90 millones que viven 
en paxses donde el ingreso per capita es de menos de 100 dolares por ano. 
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finanzas disponibles, y la estrategia para el mejoramiento de los servicios necesarios 
permanentes, donde fuera posible dentro del contexto del plan nacional para el 
desarrollo. Este enfoque no era fâcil de aplicar en la prdctica y merecxa mayor 
atencion tanto por parte del UNICEF como de los organismos técnicos de los diferentes 
organismos de las Naciones Unidas. 

9- En el informe se senalaba que los paxses tenxan problemas diferentes en las 
etapas diversas de su desarrollo economico y social, e incluso en los que estaban en 
vxas de desarrollo ràpido, a menudo quedaban viejos problemas en las zonas mâs 
atrasadas. Por lo tanto, no serxa aconsejable concretar toda la ayuda del UNICEF en 
los paxses mas pobres. Sin embargo, debiera prestarse mayor atencion a las posibili-
dades de una "asistencia especial" més generosa para esos paxses. Para los paxses 
en desarrollo en situacion màs favorable, podrxan otorgarse sumas menores para 
proyectos de "arranque", que podrxan tener el valor adicional de que sus resultados 
serxan utiles para otros paxses. 

10. Era claro que el UNICEF no tenxa, por régla général, los fondos suficientes para 
una ayuda de alcance nacional. Mediante el uso de sus recursos con miras a su 
maximo efecto multiplicador, el UNICEF podxa dar asistencia estratégica y substancial 
y estimular la innovacion. El UNICEF debxa continuar actuando como agente catalftico 
mediante la ayuda a proyectos expérimentales o iniciales que, a través de su probado 
éxito pudieran atraer recursos adicionales tanto desde dentro del paxs ayudado, como 
desde fuentes externas de recursos. Relacionados con esto estaban los esfuerzos del 
UNICEF para estimular un volumen de ayuda externa en continuo crecimiento para los 
programas y en beneficio de los ninos de los paxses en desarrollo. 

11. Era esencial que el UNICEF continuara utilizando plenamente el asesoramiento 
profesional de los organismos del sistema de las Naciones Unidas, para fomentar su 
colaboracion con las comisiones econdmicas y los institutos de desarrollo régionales, 
y para trabajar estrechamente con organizaciones no gubernamentales en actividades 
de interés mutuo. Debxa continuar y mejorar las estrechas relaciones de trabajo que 
ya existxan con los Représentantes Residentes del Programa de las Naciones Unidas 
para el Desarrollo, de modo que existiera un entendimiento recxproco completo del 
esfuerzo del paxs por el desarrollo total y de la importancia de la ayuda a los 
ninos y a los jovenes en ese contexto. 

12. Un tema général que surgio a todo lo largo del debate, fue el énfasis en la 
flexibilidad, de modo que la asistencia del UNICEF pudiera dirigirse a cualquier 
campo provechoso a los ninos y jovenes que fuera de alta prioridad y que estuviera 
ligado, de ser posible, con servicios para el esfuerzo para el desarrollo. Se 
reconocxa que habxa una diversidad général entre los paxses que recibxan asistencia 
del UNICEF, y que cada Gobierno tenxa que crear su propia polxtica con respecto a 
los ninos en términos de sus propias circunstancias; sin embargo, el UNICEF podxa 
ser de ayuda en este proceso, lo mismo que en la ayuda con proyectos especxficos. 

13 • En muchos paxses, diferentes ministerios rivalizaban en sus pedidos de ayuda del 
UNICEF, y se senalo que las secretarxas del UNICEF y los organismos técnicos repre-
sentaban un papel importante en asegurar que se hiciera la mejor eleccion entre 
estas demandas. Algunas delegaciones crexan que el UNICEF debiera estimular cierto 
orden de prioridades (por ejemplo, alivio del hambre primero, luego lucha contra las 
enfermedades, después educacion, o concentracion en las regiones rurales, o en acti
vidades preventivas). Otros pensaban que si la ayuda concedida contribuxa no sola-
mente al beneficio inmediato de los ninos sino también al desarrollo economico y 
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social a largo plazo del pais, y los proyectos se dirigiarrhacia las necesidades de 
reconocida prioridad de los ninos, la Junta no necesitaba preocuparse indebidamente, 
fuera por la forma de distribucion de asignaciones entre los varios sectores, fuera 
por la extension de la ayuda del UNICEF a nuevas actividades. Se consideraba muy 
importante la necesidad de innovar en los programas en los métodos de capacitacion 
y en los enfoqu.es para resolver problemas, y de concéder una mayor atencion a la 
euestion de atraer el apoyo local. 

ik. Se apoyo en général la importancia del efecto multiplicador en la aplicacion 
de los recursos del UNICEF con particular insistencia en los "puntos de crecimiento". 
Se reconocia que entre los factores mas importantes para que la asistencia tuviera 
éxito, estaban la seleccion y preparacion a fondo de los proyectos; la atencion 
cuidadosa que se prestara a su administracion y puesta en prâctica, y el suministro 
de ayuda a plazos suficientemente largos. Era importante alentar a personas capaces 
y  d i n â m i c a s  a  q u e  s e  a s o c i a r a n  a  l o s  p r o y e c t o s  5 / •  

15. Se pensaba que uno de los valores importantes del programa del UNICEF, era el 
ensanchamiento de su preocupacion desde las necesidades ffsicas del nino hasta su 
desarrollo intelectual, y ademâs hasta una conciencia de la interrelacion de las 
diversas necesidades. El "nino considerado de una manera intégral" debfa atenderse 
como individuo y como ser social. Si bien debfa evaluarse la ayuda previamente 
desde el punto de vista de los beneficios al nino, debfa relacionarsela tambidn con 
el mejoramiento de las condiciones de la familia y de la comunidad. Aunque la 
atencion creciente que se daba a la preparacion de los jovenes para convertirlos en 
adultos utiles era importante, se senalo que debfa reconocerse en sus propios méritos 
el valor de una mejor salud y educacion. A este respecto, se pensaba que cabfa 
seguir poniendo de relieve la opinidn expresada por el Director Ejecutivo en su 
informe (E/lCEF/559; pârr. 2) respecto de que "el sentimiento humanitario que impulsa 
a ayudar a los ninos para que vivan una existencia llevadera ha sido y sigue siendo 
una de las motivaciones importantes de la ayuda del UNICEF". 

16. Varias delegaciones se mostraron preocupadas de que pudiera existir la tendencia 
de que la ayuda del UNICEF se extendiera en forma demasiado magra a los campos de 
beneficio marginal directo de los ninos. En vista de los limitados recursos dispo
nibles, pensaban que debfa tenerse cuidado de concentrar la ayuda para satisfacer 
las necesidades màs urgentes de los ninos de manera tan eficaz como fuera posible, 
y no embarcarse en esferas que pudieran ser de competencia de otros organismos y 
conducir a una pérdida de la identidad especial del UNICEF. Algunas delegaciones que 
habfan expresado esa opinion en anteriores perfodos de sesiones de la Junta declararon 
que la opinion del Director Ejecutivo les habfa infundido confianza acerca de que si 
bien el UNICEF debfa ofrecer ayuda global diversa, debfa también concentrarla en 
menos proyectos, aunque mas amplios, en cada pais. Sin embargo, se reconocia que un 
proyeeto pequeno podfa justificarse por la pequenez de un pafs o por el valor de dar 
estfmulo a esfuerzos expérimentales. El objetivo principal era el de ser selectivos 
en cada pafs, y apoyar solamente proyectos de significacion, actual o futura, que se 
adaptaran a las necesidades y a la capacidad de absorcion del pafs; y dar a esos 
proyectos apoyo suficientemente vigoroso para asegurar su éxito. j 

17. Se encomiaron los esfuerzos de la secretarfa del UNICEF por mantenerse en contacto ' 
con las fuentes de ayuda externa, principalmente bilatérales y multinacionales, que 
pudieran ponerse a contribucioh^para las necesidades de los ninos. Se pensaba que 

37 Para la discusion ulterior de este punto, ver parr. l$b infra. 
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estos esfuerzos debian itensificarse a fin de incrementar el monto de la ayuda externa 
tanto de los Gobiernos como de fuentes privadas, con destino al desarrollo social y 
a los programas en beneficio de los ninos, fuera por medio del UNICEF o por otros 
conductos. 

18. Al discutir la distribucion de la ayuda entre los paises, hubo en la Junta 
général comprension de la dificultad de establecer cuotas o formulas estrictas. 
Algunas delegaciones crexan que al hacer las asignaciones debia darse mas importancia 
a la poblacion infantil. El Director Ejecutivo dijo que por deseable que fuera esa 
meta, presentaba sérias dificultades, desde que el UNICEF ténia recursos insuficientes 
para prestar ayuda con alcance nacional. Ademâs de la poblacion infantil, habia que 
tener en cuenta el producto nacional bruto per capita, el mérito de los proyectos 
propuestos y otras circunstancias especiales. En opinion del Director Ejecutivo, 
eran muy importantes la distribucion de los recursos en las diferentes regiones del 
pais y los muy déficientes niveles que existian en algunas Areas rurales y suburbanas. 
Algunas delegaciones senalaron que habia .que apoyarse en gran manera en el conoci-
miento y la capacidad del personal del UNICEF que trabajaba sobre el terreno y del 
criterio del Director Ejecutivo y sus colegas. Se pidio al Director Ejecutivo un 
anàlisis bienal de la distribucion de la ayuda por grupos de paises, teniendo en 
cuenta el ingreso nacional, la poblacion infantil y las asignaciones del UNICEF por 
niho, para que la Junta pudiera considerar la forma de distribucion de ayuda por pais. 
El Director Ejecutivo convino en suministrarlo. 

19- Una de las opiniones expresadas fue que los paises de reciente independencia en 
Asia y Africa debieran recibir mayor ayuda. Hubo apoyo général en la Junta para 
ampliar el concepto de una mis generosa asistencia "especial" para los paises mas 
pobres. Varias delegaciones sostuvieron que la ayuda a paises mas avanzados en el 
proceso de desarrollo podria ser valiosa, aunque fuera mas limitada, para los proble-
mas de sus zonas menos favorecidas o para los proyectos expérimentales. Se expreso 
la opinion de que el UNICEF debiera cooperar con los paises siempre que éstos 
tuvieran problemas infantiles graves que no pudieran superar por si mismos. Se hizo 
una sugestion en el sentido de que séria conveniente establecer algunos criterios 
para determinar cuindo los paises debian césar de recibir ayuda. 

20. El Director Ejecutivo sugeria en su informe que sus esfuerzos para determinar 
cuales elementos de la ayuda del UNICEF a un pais podian ayudar mejor a los servicios 
nacionales en beneficio de los ninos, se veria facilitado por algunas ideas général-
mente aceptadas sobre los mejores caminos para hacer crecer esos servicios. Pocas 
veces se habian formulado taies ideas, y el Director Ejecutivo sugirio que el UNICEF 
cooperase con los gobiernos, con organismos técnicos, y con instituciones no guberna-
mentales para evaluar las diversas soluciones que pudieran tener los problemas de los 
ninos. Sin embargo, una delegacion expreso algunas dudas con respecto a si el UNICEF 
debia ayudar financieramente en tal investigacion. El Director Ejecutivo dijo que 
el papel del UNICEF, en primera instancia, séria llamar la atencion de las institu
ciones pertinentes hacia la necesidad de tal investigacion, y que a este respecto 
algunas delegaciones de la Junta podrian actuar provechosamente ante las instituciones 
de sus propios paises. Creia que séria prematuro tomar décision alguna con respecto 
a la conveniencia de la ayuda financiera del UNICEF en este campo. En relacion con 
la investigacion général, varias delegaciones recalcaron la importancia del apoyo 
del UNICEF a la investigacion aplicada a problemas prâcticos, cuya solucion 
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acrecentaria cLirectamente el valor de la ayuda del UNICEF. También se planteo la 
posibilidad de proyectos que incorporaran mas ayuda para la réunion de datos basicos, 
y fidedignos, necesarios para planificacion y evaluacion kj. 

21. Se encomio al Director Ejecutivo por haber puesto de relieve la importancia de 
una estreeha coordinacion y cooperacion con otros organismos del sistema de las 
Naciones Unidas. Los esfuerzos por engranar las actividades del UNICEF con el proceso 
de desarrollo en conjunto, daban especial importancia a la coordinacion, particular-
mente con el programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo y con las actividades 
régionales de desarrollo. Se apoyo el deseo del Director Ejecutivo de procurar 
simplificar y agilitar los procedimientos de coordinacion siempre que fuera posible. 

22. Algunas delegaciones pusieron de relieve que, en el proceso de relacionar el 
trabajo del UNICEF lo mas estrechamente posible con otros programas de asistencia 
y planes de desarrollo nacional, el UNICEF debia mantener al mismo tiempo su perso-
nalidad e identidad unicas que le habian ganado popularidad y afecto universales, a 
pesar de sus modestos recursos. El Director Ejecutivo declaro que ccmpartia total-
mente esta opinion. 

23. Varios delegados expresaron satisfaccion ante el interés cada vez mayor de las 
organizaciones no gubernamentales y del esfuerzo voluntario en los proyectos de ayuda 
del UNICEF - hecho del cual diversos aspectos senalaban a la atencion de la Junta, el 
Director Ejecutivo, los Directores régionales, el informe del Comité de organizaciones 
no gubernamentales para el UNICEF (E/ICEF/NGO/108), y declaraciones de varias organi
zaciones no gubernamentales 5/. Esta actitud participatoria de las organizaciones no 
gubernamentales era especialmente importante en lo relativo a llevar conocimiento y 
comprension a las madrés, a llegar hasta el nino pequeno, a desarrollar actividades 1 

de ccmunidad, a capacitacion, y a actividades pioneras. Se estimo que las posibili-
dades de que las organizaciones no gubernamentales suplementaran y complementaran 
los programas de' asistencia del UNICEF requerian mayor atencion. El entusiasmo y la 
preocupacion de los particulares y de los organismes voluntarios, pedia ser un 
recurso importante para cuestiones taies ccmo centrar la atencion en problemas descui-
dados, organizar proyectos, ampliar el alcance de los programas gubernamentales, y 
proveer apoyo local sobre una base de continuidad, tanto durante el periodo de ayuda 
internacional como después. 

2k. Aunque hubo algunas diferencias entre las delegaciones sobre los puntos que 
pusieron de relieve, el debate revelo amplia satisfaccion respecto de que el alcance 
y las normas générales de la ayuda del UNICEF eran las apropiadas para un organismo 
que se ocupaba de las necesidades de los ninos y los jovenes, y también respecto de 
los métodos utilizados para suministrar esa ayuda. Se enccmio al Director Ejecutivo 
por su claro informe y por el criterio abierto y franco con que expuso los problemas 
que enfrenta el UNICEF. La Junta pidio al Director Ejecutivo que volviera a publicar 
su informe en una version définitiva apropiada para una amplia circulacion. 

Para un examen de la evaluacion de programas, véase parrs. 156 a 158 infra. 

Para referencias sobre el papel de los esfuerzos voluntarios en el programa de 
actividades, véase infra parrs. 37, 95, 96 b), 99 f), 10^, 111, 129, 131, 136, 
Ïk6 y 15^. Para referencias a exposiciones de organizaciones no gubernamentales 
a la Junta, véanse las notas correspondientes a las llamadas 1, l4, 21, 25, 
31 y 35-

-6-



Asistencia aprobada 

25. La Junta examiné el informe del Comité del Programa de Actividades en sus 
sesiones 306a. a 3l6a., celebradas del 5 al 8 de junio de 1967 (E/lCEF/p/L.988), y 
aprobo asistencia a los programas que hizo ascender el total de asignaciones 
para 1967 a 4l.700.000 dolares y el de obligaciones para 1967 a 47*100.000 dolares. 
La décision adoptada con respecto a los servicios administratives y de ejecucion 
(véase el parrafo 208) llevo las asignaciones para 1967 a 50.400.000 dolares y las 
obligaciones a 55*9°0.000 dolares (véanse los cuadros 1, 2 y 3 infra). Las descrip-
ciones de cada proyeeto para los cuales se aprobo la ayuda figuran en el anexo II. 

Cuadro 1 

Resumen de las obligaciones y asignaciones aprobadas en el periodo 
de sesiones de la Junta de junio de 1967 a/ 

^ Asignaciones^ Obligacione s-

Cantidad 
(en miles de 
dolares de 
los EE.UU.) 

Porcenta.le 
del total 

Cantidad 
(en miles de 
dolares de 
los EE.UU.) 

Porcenta.le 
del total 

ASISTENCIA DE CARACTER DURADER0 

Sanidad 18.895,1 

Servicios de sanidad . . (12.428,4) 
Lucha contra las 

enfermedades ( 6.466,7) 

Nutricion 6.035*1 

Proteccion a la familia y 
al nino 2.563,2 

Educacion 13*447*8 

Formacion profesional. . . 4l6,0 

Servicios integrados . . . 257*0 

Otros proyeetos 248,0 

TOTAL para la asistencia de 
caracter duradero, con ex
clusion de fletes 41.862,2 

ASISTENCIA DE CARACTER URGENTE 1*738,0 

TOTAL para la ayuda a los 
programas, cen exclusion 
de fletes 43*600,2 

FLETES 3*500,0 

43*3 20.010,6 51*4 

(28,5) (14*059,9) (36,1) 

(14*8) ( 5*950*7) (15*3) 

13*8 4*979*5 12,8 

5*9 2.080,2 5*3 

30*8 8*778,1 22,6 

1*0 506,0 1*3 

0,6 239,0 0,6 

0,6 569*0 1*5 

96,0 37*162,4 95*5 

4,0 1*738,0 ^*5 

100,0 38.900,4 100,0 

2.800,0 

TOTAL para la ayuda a los 
programas 47 » 100 * 2 41.700*4 
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Cuadro I (continuacion) 

a/ Inclusive la votacion por correspondencia para la ayuda de caracter urgente 
a la India aprobada en enero de 1967» 

b/ Las obligaciones representan la nueva asistencia que el UNICEF se compromete 
a proporcionar durante un perfodo de tiempo que fluctua entre 1 y 5 arîos y 
para las cuales han de hacer asignaciones anualmente. 

cj Las asignaciones son las cantidades aprobadas para cubrir la asistencia pedida 
desde el terreno en el curso del proximo perxodo de doce meses para cumplir con 
obligaciones contraxdas en peri'odos de sesiones anteriores de la Junta o en el 
actual perxodo de sesiones. 

26. Al clausurarse el perxodo de sesiones habxa un saldo de 3O.5OO.OOO dolares en 
obligaciones pendientes para futuras asignaciones. Como puede verse en el cuadro 4 
del anexo III., se calcula que estas asignaciones se distribuiran como sigue: 
en 1968, 20.400.000 dolares; en 1969* 6.300.000 dolares; en 1970, 2.5OO.OOO dolares; 
y en 1971> 1.300.000 dolares. 

Informes sobre la marcha de los trabajos 

27. La Junta Ejecutiva tuvo ante si el Informe General del Director Ejecutivo sobre 
la Marcha de los Trabajos (E/lCEF/558) que incluia una introduccion en la que se 
presentaba una resena général de los aspectos principales referentes a las activi-
dades del UNICEF, una seccion sobre la marcha y tendencias de la programacion, que 
incluia très informes especiales pedidos por la Junta (el nino de uno a seis anos 
de edad, el desarrollo de alimentos ricos en proteinas, y una evaluacion preliminar 
de las conferencias régionales sobre la infancia y la juventud en el desarrollo 
nacional), y un analisis de las operaciones financieras. En el informe también se 
exponian las opiniones del Director Ejecutivo sobre varios temas del programa. 
Ademâs, la Junta tuvo ante si informes régionales sobre la marcha de los trabajos 
relativos a los programas en Africa del Norte (E/lCEF/558/Add.l), Africa al Sur del 
Sahara (E/lCEF/558/Add.2, partes I y II), Europa (E/lCEF/558/Add.3), Ame'rica 
(E/lCEF/558/Add.4), Mediterraneo oriental (E/lOEF/558/Add.5), Asia centromeridional 
(E/lCEF/558/Add.6), y Asia Oriental y Paquistan (E/lCEF/558/Add.7 y Corr.l). 

Sanidad 

28. La Junta aprobo asignaciones para los proyectos de sanidad por un total 
de 20 millones de dolares, que constituian el 51}M° lel total de asignaciones para 
los programas. En comparacion, las asignaciones de l6.2C0.000 dolares en 1966 
constituyeron el 58,6$> de las asignaciones para los programas. 

29. Las dos actividades en la esfera de la sanidad que recibieron mayor ayuda del 
UNICEF continuaron siendo los servicios sanitarios basicos, para los cuales se 
asignaron 14.100.000 dolares en 1967, y la erradicacion del paludismo para la cual 
se asignaron 4.1CO.COO dolares. Conjuntamente las asignaciones a estas dos activi
dades representaron el 9C$> de todas las asignaciones en la esfera de la sanidad. 
La Junta examino detenidamente la marcha de los trabajos y la polftica de progra
macion en estos dos campos. 
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Evaluacion del programa de higiene maternoinfantil 

30. Durante algunos anos la Junta habia, opinado que los servicios de higiene mater
noinfantil era el tipo mas basico de programa para la ayuda del UNICEF. Ademas, estos 
servicios eran necesarios para poder llevar a cato con eficacia proyectos en muchas 
otras esteras de interés para el UNICEF. Con pocas excepciones todo pals asistido 
por el UNICEF recibe ayuda para servicios de higiene maternoinfantil. Entre i960 
y 1965 el UNICEF asigno alrededor de ij-1.600.000 délares en este campo. Esto consti-
tuyé mas de un cuarto de la ayuda total del UNICEF. En 1967 la Junta asigno 
14.100.000 dolares para servicios sanitarios bâsicos, inclusive higiene maternoin
fantil, suma que constituyé el 36/3 de las asignaciones para los programas. Para 
fines de 1966, el UNICEF habia dotado de equipo a mas de 8.7CO centros sanitarios 
principales y mas de 24-500 centros sanitarios auxiliares. En 1966, el numéro de 
nuevos centros principales asistidos paso de 750 y el de subcentros fue de mas 
de 2.100. 

31. La Junta tuvo ante si una evaluacion de los servicios de higiene maternoinfantil 
(Ml) asistidos por la Organizacion Mundial de la Salud (CMS) y el UNICEF durante 
el periodo comprendido entre i960 y 1964 6/. La evaluacion fue examinada en primer 
lugar por el Comité Mixto UNICEF/OMS de Politica Sanitaria (CMPS) (E/lCEF/556, 
s e c c i o n  7 ) -

32. De las conclusiones générales que surgi'an de la evaluacion, el CMPS considéré 
que las siguientes eran las mas importantes: 

a) La asistencia prestada por la CMS y el UNICEF a los programas de HMI habia 
sido valiosa y habi'a permitido hacer notables progresos, tanto desde el 
punto de vista cuantitativo como cualitativo. Se estimo que el suministro 
de equipo.y medios de transporte habia tenido un efecto sumamente benéfico 
para los programas. 

b) Los gobiernos, conscientes de la necesidad de disponer de mejores servicios 
de MI y de personal mas numeroso y mejor preparado, habian acogido con 
beneplacito la colaboracién y la asistencia de la OMS y el UNICEF. 

t_| El publico, al solicitar mas servicios de HMI, habia demostrado estar 
dispuesto a contribuir al mejoramiento y la expansién de las actividades 
de MI por conducto de la accién comunal. 

d) Se habia reconocido la importancia de planificar los servicios de sanidad, 
y muchos paises habian iniciado ya esa planificacién. 

ej En muchos paises se habia venido integrando a los servicios de MI con los 
servicios basicos de sanidad y a las actividades preventivas y curativas 
con los propios servicios de HMI, y estaba ganando terreno el enfoque 
intégral de las necesidades de las madrés y los ninos en relacién con la 
salud. 

6/ La evaluacién (E/lCEF/L.1267), preparada por la CMS, se baso en los datos dispo
nibles proporcionados por los paises y por las oficinas locales de la OMS y el 
UNICEF, y también en estudios sobre el terreno efectuados por cinco consultores 
de la CMS en los paises siguientes: Uganda (E/lCEF/L.1267/Add.l), Colombia 
(E/ICEF/L.1267/Add.2), Tunez (E/lCEF/L.1267/Add.3), Turquia (E/lCEF/L.1267/Add.4), 
India (E/lCEF/L.1267/Add.5) y Filipinas (E/lCEF/L.1267/Add.6). 
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33- El CMPS considéré que en las actividades de HMI se habian puesto en evidencia 
las dos deficiencias principales siguientes: 

a) El nivel de la atencion, sobre todos en los puestos sanitarios mas alejados 
de la base de supervision, variaba considerablemente y podria ser objeto 
de gran mejora en muchos paises; 

b) La parte beneficiada de la poblacion, aunque dificil de determinar en 
ausencia de registros fidedignos, solo representaba a un pequeno porcen-
taje, y en los paises habia grandes zonas que no disponian de servicios 
adecuados. 

31+. En las reccmendaciones siguientes contenidas en la evaluacion se indicaba la 
forma en que la CMS y el UNICEF pcdrian acelerar el indudable progreso realizado, 
a saber: 

a) Deberia continuar la asistencia prestada por la OMS y el UNICEF a los 
servicios basicos de sanidad, de los cuales los servicios de HMI eran 
un elemento de gran importancia. Se deberian mejorar y extender las acti
vidades de HMI, teniendo en cuenta los recursos de que disponfan los 
gobiernos en cuanto a fondos y personal. Los programas deberian ser 
flexibles y adaptarse a las condiciones locales. 

b) Deberia prestarse asistencia permanente a los programas de sanidad que, 
aun cuando no se ocupaban directamente de las madrés y los ninos, contri-
buian en gran medida a su bienestar al mejorar la salud de la ccmunidad. 

c) Deberian continuarse los programas de capacitacion de personal de todas 
las categorias. Se deberia atribuir especial importancia a la formacion 
de auxiliares y a la de los encargados de supervisar su labor. 

d) Se deberia dar alta prioridad a la preparacion de personal de todas las 
categorias para los servicios de HMI, a fin de que pudieran cumplir con 
eficacia su funcion educadora. 

e) En los programas de HMI deberia prestarse mas atencion al mejoramiento de 
la salud y de la nutricion de los ninos de uno a seis anos de edad. 

f) Se deberia estudiar la forma de incrementar el numéro de ninos pequenos 
eficazmente protegidos por las inmunizaciones. 

g) Se deberia prestar apoyo permanente a todos los programas encaminados a 
mejorar la nutricion de la familia y, particularmente, de los ninos en el 
periodo del destete. 

h) Habria que alentar a los gobiernos para que planificaran sus servicios de 
sanidad como parte de los planes nacionales de desarrollo, y también ayu-
darlos a mejorar sus sistemas de registro de fenomenos vitales y sus 
servicios respectivos. 

i) Se deberia estimular la preparacion de gui'as y manuales de practicas uni
formes para uso de todo el personal de los servicios de HMI, y prestar 
asistencia a tal efecto. 
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j) El sumlnistro de equipo y otros materiales, especialmente medios de 
transporte, era esencial para el desarrollo de las actividades de HMI. 
Habria que revlsar periodicamente la eleccion del equipo proporcionado 
por el UNICEF, en espécial el de transporte, y todo lo relativo a su 
mantenimiento. 

k) El personal de sanidad deberia iniciar y promover la ilustracion de los 
hombres y mujeres influyentes de la ccmunidad con respecto a la utlllzaclon 
de los servicios de sanidad localmente disponibles, sobre todo en lo tocante 
a la prevencion de la desnutricion y de las infecciones gastrointestinales 
de los ninos. 

35. Estas conclusiones y recomendaciones fueron respaldadas en el debate sobre la 
evaluacion tanto en el CMPS ccmo en la Junta. Se expreso considérable preocupacion 
de que un numéro demasiado reducido de madrés y ninos fueran atendidos por los 
programas de HMI y que los servicios que recibxan fueran a menudo de mala calidad. 
Al ritmo actual de creacion de centros sanitarios basicos y subcentros satélites, 
pasarian varias generaciones antes de que se lograra abarcar el total en la mayoria 
de los paises. Ademàs de continuar con los programas existentes, era necesario 
actuar con mayor flexibilidad e imaginacion y estudiar nuevos métodos para alcanzar 
a la madré y al nino en la aldea. Esto era menester no solo para satisfacer las 
condiciones particulares de cada pais sino incluso para zonas especiales dentro de 
los paises y para grupos especiales. Hubo acuerdo en que la aceleracion de la ayuda 
debia ir precedida de una planificacion cuidadosa y el establecimiento de prioridades. 
Sin embargo, se senalo que en las condiciones existentes a menudo tambien era indis
pensable la improvisacion. El objetivo era que las actividades de HMI formaran parte 
intégrante de un plan sanitario global, el cual, a su vez, séria parte de un plan 
nacional de desarrollo. 

36. Se senalo en las discusiones que para abarcar a una mayor parte de la poblacion, 
se podria, entre otras cosas, buscar nuevos metodos realistas para formar personal 
paramedico, especialmente auxiliares. Mucho se podria lograr capacitando mas médicos 
y parteras autoctonos, e incluyendo conceptos de salud publica y medicina social en 
esta capacitacion. 

37- Otro método, de caracter complementario, era el de obtener la participacion de 
miembros destacados de las ccmunidades rurales, los cuales, si se los capacitaba y 
motivaba, podian desempeîîar un papel activo en el fomento de la salud de la comunidad. 
Se recalco que las actividades de higiene maternoinfantil deberian ser parte inté
grante no solo de los servicios sanitarios générales sino tambien de la vida de la 
comunidad, y que se debia reconocer que un enfoque comunitario de la salud requeria 
una estrecha relacion de trabajo con los servicios de educacion, nutricion y otros 
servicios sociales. A este respecto, una delegacion destaco la importancia de las 
visitas a domicilio. Otra sugirio hacer mayor hincapie en una sintesis de los 
conceptos modernos con las tradiciones a fin de no efectuar cambios bruscos. Se 
senalo a la atencion el importante papel que podian desempenar las organizaciones 
no gubernamentales 7/. Se sugirio que los expertos asesores en problemas de sanidad, 
sobre todo en actividades de la comunidad relacionados con la salud, debian tener una 
experiencia muy amplia y directa de colaboracion con la poblacion local. 

7/ Véase la declaracion de la Confederacion Internacional de Parteras 
(E/lCEF/NGO/115). 
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58. En cuanto al mejoramiento de la atencion prestada, en las deliberaciones se 
asigno considérable importancia a la capacitacion, especialmente de auxiliares y 
supervisores, y a una mayor supervision. La formacion de personal médico actualmente 
dejaba mucho que desear y habia que prestar mayor atencion a la pediatrla, particular-
mente sus aspectos sociales. Se hacxa mas urgente la necesidad de capacitar personal 
de categorxa intermedia a medida que se ampliatan los servicios sanitarios. 

59- Se senalo que aunque era deseable la integracion de los servicios de HMI con los 
servicios sanitarios bâsicos, se deberxa tener cuidado que tal integracion no fuera en 
detrimento del objetivo especxfico de los servicios de HMI. Una salvaguardia impor
tante serfa asegurar la direccion técnica de la HMI en diversos niveles de los 
servicios sanitarios basicos. Se indico qup el UNICEF y la CMS deberfan concéder 
alta prioridad a los programas nacionales que hicieran hincapie en las medidas sani-
tarias preventivas. Sin embargo, se senalo también que pocos ninos eran llevados a 
los centros sanitarios solo para consultas en materia de prevencion, y que, por lo 
tanto, si se deseaba atender y educar a las madrés, serfa difxcil e indeseable, dadas 
las actuales circunstancias en los paxses en desarrollo, separar los aspectos preven-
tivo y curativo de la atencion a la madré y al nino. Se recalco que la inmunizacion 
lograrfa plenamente sus efectos preventivos solo si llegaba a ser parte de las activi-
dades regulares de los centros sanitarios con programas adaptados a las condiciones 
epidemiologicas del pals. Se hizo hincapie en la importancia de la planificacion 
de la familia como parte intégral de la HMI en varios palses en desarrollo 8/. 

1+0. Se presto considérable atencion al papel que los servicios de HMI podrlan desem-
penar en atender al nino de corta edad (véase el parrafo ll+8). En algunos palses 
se habxa logrado un adelanto considérable en la sanidad escolar, inclusive la edu-
cacion dietética, pero quedara mucho por hacer en este caxnpo, inclusive la formacion 
de maestros. Se opino que la ayuda del UNICEF para el abastecimiento de agua en 
zonas rurales deberla tener mayor prioridad en la evolucion futura de los servicios 
sanitarios; a este respecto se esperaba con gran interés la evaluacion del sanea-
miento del medio, que inclula el abastecimiento de agua en zonas rurales, que se 
someterla a la Junta en su perxodo de sesiones de 19&9» Respecto a la prevencion de 
la diarrea en los lactantes y ninos de corta edad, se senalo que era tan esencial 
la educacion de las madrés como el abastecimiento de agua potable o de letrinas. 

1+1. Se desprendxa clarament* de la evaluacion que en casi todas partes faltaban 
estadfsticas vitales y servicios de registro fidedignos. Como estos eran indispen
sables para la planificacion, la ejecueion y la evaluacion de los servicios de 
sanidad, se sugirio que el UNICEF estudiara la posibilidad de ayudar a los palses a 
mejorar esta situacion y a efectuar evaluaciones detenidas de sus actividades de HMI. 
Tambien se expreso la esperanza de que el UNICEF dispusiera cada cierto tiempo de 
evaluaciones adicionales de los programas de HMI y de informes regulares sobre la 
marcha de los trabajos. 

1+2. Al analizar la recomendacion del CMPS respecto al equipo y suministros propor-
cionados por el UNICEF (véanse el inciso a) del parrafo 52 y el inciso d) del 
parrafo 5*0, una delegacion observo que el equipo del UNICEF no siempre estaba bien 
mantenido e hizo varias sugerencias para mejorar la reparacion y el empleo del equipo. 

8/ Para una discusion mas detallada de la planificacion de la familia como parte 
de los servicios de higiene maternoinfantil, veanse los parrafos 1+1+ a 58. 
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Se acogio con beneplacito el proposito del Director Ejecutivo de proseguir la pràctica 
de mantener bajo révision activa la seleccion y mantenimiento del equipo proporcionado 
por el UNICEF. Se estimaron de gran valor los medios de transporte proporcionado s 
por el UNICEF. 

kj. Al concluir el debate, la Junta expreso su reconocimiento a la OMS y a los 
consultores que prepararon los informes nacionales. Aprobo la seccion del informe 
del CMPS que trataba de la evaluacion (e/ICEF/556, seccion 7) y expreso la espe-
ranza de que este proporcionarxa orientacion para la futura labor conjunta de los 
gobiernos, el UNICEF y la CMS en esta importante esfera. 

Politica en materia de ayuda para la -planificacion de la familia 

Vk En mayo de 1966, cuando la Junta Ejecutiva efectuo un debate amplio sobre el 
posible papel del UNICEF en materia de planificacion de la familia, no pudo llegar 
a un consenso y decidio aplazar toda décision al respecto hasta su periodo de 
sesiones de junio de 1967 9/• Mientras tanto, convino en pedir el asesoramiento 
del Comité Mixto UNICEF/CMS de Politica Sanitaria que iba a reunirse en febrero 
de 1967, sobre la mejor forma en que el UNICEF podria participar en los programas 
de planificacion de la familia, especialmente en relacion con los aspectos técnicos. 
Los représentantes de la Junta del UNICEF en el Comité Mixto, conforme a lo conve-
nido por la Junta, debian guiarse por los cuatro principios siguientes: 

"a) La ayuda del UNICEF debe prestarse a peticion de los gobiernos, como parte 
de los servicios sanitarios del pais y no como categoria distinta de 
asistencia; 

"b) La ayuda del UNICEF debe limitarse a las formas acostumbradas de asis
tencia que han sido aprobadas por la Junta desde hace munos anos, taies 
como formacion de personal, provision de vehiculos y suministros y equipo 
de higiene maternoinfantil; 

"ç) El UNICEF no debe asumir funcion alguna en la organizacion y administracion 
de los programas de los gobiernos relacionados con la planificacion de 
la familia; 

"d) El UNICEF debe solicitar el asesoramiento técnico de la CMS y de la 
Direccion de Asuntos Sociales de las Naciones Unidas en relacion con la 
prestacion de tal género de ayuda." 10/ 

^5. La Junta no examiné, en mayo de 1966. dos solicitudes de asistencia en materia 
de planificacion de la familia presentadas por la India y por el Paquistan. En 
cambio, pidio al Director Ejecutivo, previa consulta con los gobiernos, que sometiese 
a votacion, por correspondencia, las solicitudes revisadas de ayuda suplementaria 
para los servicios sanitarios basicos que tendrfa la aprobacion técnica de la CMS. 
La Junta aprobo, mediante una votacion por correspondencia efectuada en septiembre 
de 1966, las solicitudes revisadas de ayuda destinada a servicios sanitarios basicos, 
inclusive algunos aspectos de la planificacion de la familia. 

9/ Véanse Documentos Oficiales del Consejo Economico y Social, ^l-l? periodo de 
sesiones, Suplemento No. 13 (E/b220/Rev.1 - E/lCEF/g^8/Rev-l)j parrs. 166a 191-

10/ Ibid., parr. I89. 
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k 6 .  Cuando el Comité Mixto se reunié, tuvo ante sx un informe preparado por la 
secretarxa de la CMS (E/lCEF/CRP/67-^) , el cual teni'a por objeto définir los aspectos 
sanitarios de la planificacién de la familia y las "bases sobre las cuales la OMS 
podrxa prestar asesoramiento y asistencia técnicos, cuando se solicitaran. En el 
informe se considéré que dicha planificacion formaba parte intégrante de los 
servicios sanitarios completos para madrés y ninos. 

47- En el informe se expresé que debxa concederse prioridad a la formacién de 
Personal sanitario de todas las clases. Se sugirié que los programas de formacion 
para médicos que en ese mcmento contaban con la asistencia de la OMS y del UNICEF 
podrfan revisarse para determinar en que medida cabria incluir en ellos la plani
ficacion de la familia. A fin de ampliar la ensenanza de la medicina para que 
abarcase la ensenanza apropiada de la asistencia a las madrés, incluida la planifi
cacion de la familia, el UNICEF y la CMS tendrxan que prestar ayuda para el mejora-
miento de los departamentos de obstetricia y de ginecologxa. En lo concerniente a 
la formacion médica pos-universitaria, la CMS podrxa proporcionar becas de perfec-
cionamiento en los aspectos clxnicos y sociales de la obstetricia y la ginecologxa, 
incluida la formacion en los métodos relativos a la planificacion de la familia. 
Se deberxa dar a las enfermeras y las parieras formacion apropiada en materia de 
asistencia maternoinfantil, incluidos los elementos de la planificacion de la familia; 
las parteras y enfermeras auxiliares también se beneficiarfan de una formacion de esa 
i'ndole, aunque en grado menor. Se reitero la importancia de la supervisién. En el 
informe se subrayé la conviccién de la OMS de que los programas de planificacién de 
la familia deberxan estar estrechamente integrados con los servicios de higiene 
maternoinfantil, para fomentar tanto la eficacia como la seguridad, y de que el 
UNICEF y la OMS no deberxan apoyar ningun programa en materia de planificacién de la 
familia que no se ajustase al criterio de la integracién con los servicios sani
tarios basicos. 

M3. En el informe se resumen las condiciones en que la OMS podrxa proporcionar, 
previa solicitud, asesoramiento en materia de planificacién de la familia: 

"a) El gobierno interesado tiene que haber adoptado independientemente una 
polxtica de planificacién de la familia; 

"b) La OMS no asume la responsabilidad de apoyar ni prcmover ninguna polxtica 
en particular; 

"c.) Se reconoce que los problemas de la reproduccién humana afectan a la 
familia asx como a la sociedad en su conjunto, y que corresponde a cada 
familia decidir libremente el numéro de hijos; y 

"d) Se reconoce que corresponde a las administraciones nacionales decidir si 
deben prestar o no apoyo al sumlnistro de informacién al pueblo sobre los 
aspectos sanxtarios de la reproduccién humana, y en que medida deben 
hacerlo." 

Las conclusiones del informe eran las siguientes: 

"Los tipos de proyectos de planificacién de la familia para los que un paxs 
podrfa solicitar asistencia del UNICEF y de la CMS y que, de satisfacer las 
condiciones establecidas en... /incisos a) a d) supra/, podrxan recibir la 
aprobacién técnica de la CMS, serxan los encaminados a: l) la capacitacién 
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[ 

del personal de sanidad en servicios de HMI, incluida la planificacion de la 
familia; 2) la expansion de los servicios basicos de sanidad, incluidos los 
servicios de HMI. Debe reconocerse la necesidad de que se amplien râpidamente 
los servicios de sanidad para que incluyan a la planificacion de la familia. 
Las actividades preventivas y curativas normales de esos servicios no deben 
reducirse ni menoscabarse en modo alguno." 

^9« El Comité Mixto convino en que el documento aclaraba la posicién de la OMS en 
la esfera de la planificacion de la familia e indicaba el grado en que esta organiza-
cion estaria dispuesta a prestar asesoramiento al UNICEF y a los gobiernos cuando lo 
solicitasen. Las conclusiones del informe se ajustaban a los cuatro principios 
rectores fijados por la Junta (véase el parr. supra) y proporcionaban orientacién 
sobre la mejor forma en que el UNICEF podria participar en los programas de planifi
cacion de la familia. El Comité Mixto convino con esas conclusiones, las cuales, a 
su juicio, constituxan una declaracién de principio adecuada, que podria presentarse 
a la Junta Ejecutiva del UNICEF para su examen (E/lCEF/556, seccién 10). 

50. El Director Ejecutivo informé a la Junta que, a su juicio, las recomendaciones 
del Comité Mixto, que eran compatibles con los criterios fijados por la Junta en 
mayo de 1966 y con los dos proyectos que ésta habia aprobado en votacién por corres-
pondencia en septiembre de 1966, constituian una base satisfactoria para considerar 
las solicitudes de ayuda. 

51. El Subdirector General de la CMS informé a la Junta sobre las actividades que la 
CMS habia realizado en materia de planificacién de la familia en el curso del ano 
anterior. En su resolucién NHA 20.^1 sobre los aspectos sanitarios de la dinamica 
de la poblacion de 25 de mayo de 1967, la Asamblea Mundial de la Salud félicité al 
Director General por la labor realizada en 1966 y aprobé el informe que éste habia 

• presentado. Ademas pidié al Director General que siguiese ampliando las actividades 
' de la OMS sobre los aspectos sanitarios de la reproduccién humana, y que prestase su 

concurso, previa solicitud, en los proyectos de investigacién nacional y en la 
formacién de profesores universitarios y personal profesional en esa esfera. El 
Subdirector General dijo que, con esa resolucién, la CMS estaria en mejores condi-

I ciones de desempenar su funcién de asesorar a los gobiernos y al UNICEF. 

' 52. Hubo acuerdo général en la Junta en que el informe de la OMS, que contaba con 
la aprobacién del CGMPOS, constituxa una base aceptable para que la OMS y el UNICEF 
emprendiesen una accién cooperativa a fin de ayudar a los gobiernos que deseaban 
proporcionar servicios completos de higiene maternoinfantil, incluida la planificacién 

I de la familia. 
i 

53- Varias delegaciones acogieron con particular agrado el hecho de que se hiciese 
I hincapié en que la capacitacién en materia de planificacién de la familia formase 

parte intégrante de la capacitacién basica de todos los tipos de personal sanitario. 
Se expresé el convencimiento de que la planificacién de la familia, como parte de la 
higiene maternoinfantil, aumentarxa y reforzarxa mucho otros elementos de dicha 
higiene. 

I 5^. Varias delegaciones que, en el perxodo de sesiones celebrado por la Junta en 
! mayo de 19^6, habian expresado réservas acerca de la accién del UNICEF en esa esfera, 

declararon que podran aprobar la adopcién de medidas conforme a los principios y las 
! salvaguardias que ahora se proponxan. Varias delegaciones subrayaron que habia que 
| efectuar mas investigaciones sobre los métodos contraceptivos. Se hizo hincapié en 
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la libertad de los gobiernos para formular sus propias polxticas de poblacién, y en 
el derecho de cada matrimonio a elegir, sin coercion ninguna el numéro de hi jos. 
Se senalé que las propuestas sometidas a la Junta tenxan el mérito de que daban al 
UNICEF amplia libertad de accién respecto a la proteccion de la higiene maternoin-
fantil, sin que ello estuviese en pugna con la posicion général de los gobiernos 
con respecto a las polfticas de poblacion. 

55. Se expreso la opinion que valxa mas fomentar el desarrollo que restringir el 
crecimiento demografico. En cambio, varias delegaciones serïalaron a la atencion los 
problemas demograficos en sus propios paxses que se oponian a la expansion economica. 
Una delegacion sugirio que la Junta podrxa en lo futuro prestar atencion a los 
factores sociales que afectan el crecimiento demografico y las decisiones indivi-
duales sobre la planificacion de la familia. 

56. Varias delegaciones manifestaron que aceptaban las recomendaciones del Comité 
Mixto como solucidn de transaccion. Se expreso la opinion de que las condiciones 
impuestas a la ayuda del UNICEF en esa esfera eran demasiado restrictivas y podrxan 
dar lugar a ccmplicaciones innecesarias. Se dijo que era correcta la décision del 
Director Ejecutivo de excluir de su prcpuesta inicial de mayo de 1966 el suministro 
de material anticoncept!vo y de equipo para fabricarlo; en cambio, una delegacion 
opino que era ilogico aceptar que ciertas actividades de planificacion familiar eran 
apropiadas para que el UNICEF las secundase, y que otras no lo eran. Una delegacion 
opino que, en las descripciones de proyectos, era superfluo y engafioso calificar a 
la planificacion de la familia como una actividad espécial; otra delegacion estimo 
que, en los casos en que el UNICEF prestaba asistencia para servicios de HMI que 
incluxa actividades en materia de planificacion familiar, debxa indicarse que ello 
formaba parte de los servicios ccmpletos, y que también se debxan incluir los demas 
elementos. 

57- Se expreso la opinion de que en el documento de la CMS habxa cierta falta de 
claridad en cuanto a la division de la responsabilidad entre la CMS y el UNICEF. 
Se convino en que cualquier problema que hubiera por ese motivo se podrxa resolver 
durante el proceso de formulacién de las distintas solicitudes de proyectos. Varias 
delegaciones senalaron que era preciso que el UNICEF hiciese un esfuerzo especial para 
coordinar sus actividades en esa esfera, no solo con las de la CMS, sino también con 
las de otros organismos del sistema de las Naciones Unidas, a fin de fomentar una 
polxtica congruente de las Naciones Unidas. Se convino en que el Director Ejecutivo 
tendrxa eso en cuenta. 

58. La Junta aprobo la seccion del informe del Comité Mixto relativa a los aspectos 
sanitarios de la planificacion de la familia (E/lCEF/556, seccion 10) como base de 
la polxtica del UNICEF en esta esfera. 

Polxtica sobre ayuda para erradicacion del paludismo 

59- En su perxodo de sesiones de mayo de 1966 la Junta acordo debatir la polxtica 
del UNICEF sobre ayuda para la erradicacion del paludismo en su perxodo de sesiones 
de 1967) habida cuenta de que las campanas estaban exigiendo mas tiempo y dinero de 
lo que se habia previsto originalmente 11/. El Comité Mixto UNICEF/CMS de Politica 
Sanitaria considéré, en primer lugar, un documento de la OMS sobre el programa de 

11/ Ibid., parrs. 71 a 73» 

-18-



erracLicacion del paludismo (E/ICEF/L.1268 y Corr.2) y una nota preparada por la 
secretaria del UNICEF; en la que se ofrecia una prévision de las asignaciones del 
UNICEF para la erradicacion del paludismo, de 1967 a 1968. Las observaciones y reco-
mendaciones del Comité a la Junta figuraban en su informe (E/LCEF/556, seccion 11). 

60. El cuadro trazado por la CMS y el CMPS acerca del estado de la campana global 
de erradicacion era alentador y desalentador al mismo tiempo. De los 1.592 millones 
de personas que vivfan en las zonas originalmente paludicas del mundo, el 77$ recibla 
ya proteccion de campafîas de erradicacion, que se hallaban en diferentes etapas; se 
habia alegado la erradicacion de la enfermedad en zonas que comprendian a mas de la 
mitad de dicha poblacion, a saber, 619 millones. La mayoria del 25$ restante vivia 
en Africa. No obstante los progresos, habian ocurrido retrocesos desalentadores. 
Muchas de las campanas, debido fundamentalmente a problemas financieros y de orga-
nizacion, habian llevado mucho mas tiempo del que se habia previsto. En especial, 
cuando se habia reducido el paludismo a un nivel bajo, habia comenzado a desvanecerse 
el interés en continuar los fuertes gastos financieros necesarios para llevar a 
término las campanas. El problema de prestar asistencia a los presupuestos locales 
habia sido especialmente agudo en America Latina. Cuando los presupuestos locales 
se habian reducido prematuramente, se habian debilitado las campanas y habia reapa-
recido el paludismo. 

61. En el debate de la Junta, los représentantes de la CMS senalaron que dicha 
organizacion estaba intentando fomentar y mantener el interés de los gobiernos en la 
erradicacion del paludismo y que cualquier décision adoptada por la Junta afectaria 
a las actitudes de los gobiernos interesados. En consecuencia, se esperaba que la 
disminucion graduai de los gastos del UNICEF en la erradicacion del paludismo no 
significase una desaparicion de sus actividades en este sector. La vigésima Asamblea 
Mundial de la Salud habia aprobado, el 17 de mayo de 1967; la resolucion WHA.20.l4, 
por la que decidia que era necesario volver a examinar la estrategia global para la 
erradicacion del paludismo y sclicitaba al Director General que estudiase la mejor 
forma de llevar esto a cabo. Instaba a que se prosiguiese resueltamente la erradi
cacion global de la enfermedad, especialmente para asegurar la proteccion de las 
poblaciones de Africa; recomendaba el desarrollo de servicios basicos de sanidad y 
la diversificacion de los medios de erradicacion, conforme a las necesidades de cada 
pais, y pedia que los organismos multilatérales y bilatérales dedicaran particular 
atencion a los medios de garantizar los recursos materiales para la erradicacion 
del paludismo en Africa y en otras regiones. 

62. Los miembros de la Junta expresaron su aprecio a la CMS por la evaluacion de 
la situacion de la erradicacion del paludismo y la luz que aportaba sobre las condi-
ciones adecuadas para llevar a cabo campanas a las que habria que prestar asistencia. 

63. Tanto en el informe de CMPS ccmo en el debate de la Junta se reconocia la 
estrecha relacion existente entre los servicios sanitarios rurales y la eficaz 
erradicacion del paludismo. Mientras que una infraestructura de servicios basicos 
de sanidad constituia un requisito previo para la erradicacion del paludismo, en 
cambio esta clase de programas podria ser un importante estimulo para el desarrollo 
de servicios basicos de sanidad en las zonas rurales. 

64. Se observé que al apoyar el desarrollo de servicios basicos de sanidad el UNICEF 
estaba ayudando igualmente, de modo indirecto, a la erradicacion del paludismo. Esto 
era especialmente importante en Africa, donde la situacion en materia de paludismo era 
motivo de especial preocupacion, y la ayuda del UNICEF a servicios sanitarios rurales 
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pavimentarxa el camino para programas posteriores de erradicacion. Se senalo que; 
en diversos casos, el UNICEF habxa proporcionado asistencia adicional para servicios 
basicos de sanidad en paxses que no reunian los requisitos, o que habl'an dejado de 
reunirlos, para ayuda en la erradicacion del paludlsmo. 

65. Se llamo la atencion de la Junta hacia un plan para un ataque concertado contra 
el paludismo en el Africa del Norte. Este plan, que, segun se senalo, contenia todos 
los requisitos previos necesarios para el éxito, ténia la aprobacion técnica de 
la CMS, y algunas delegaciones y el représentante de la CMS expresaron la esperanza 
de que el UNICEF pudiera contribuir a su apoyo. A este respecto el Director General 
Adjunto (Programas) recordo la politica que la Junta adopto en enero de 196^ 12/ y 
que permitxa al UNICEF participar en nuevas campanas si los recursos eran adecuados, 
teniendo en cuenta la responsabilidad del UNICEF de satisfacer otras necesidades de 
los ninosj si el pais considerase que el paludismo constituia un problema fundamental 
de sanidad infantil y concediese gran prioridad a su demanda de ayuda para erradica
cion del paludismo, reconociendo que pudiera tener que reducir o que aplazar demandas 
de otras clases de ayuda del UNICEF; y si se garantizase razonablemente el futuro 
financiamiento del programa hasta su término, de tal forma que no se esperase que 
el UNICEF asumiese una responsabilidad creciente. 

66. Algunas delegaciones expresaron que el descenso de apoyo local a la erradicacion 
del paludismo no reflejaba, en determinados casos, falta de interés, sino que era 
el resultado de problemas financieros inesperados que afectaban a los gastos del 
pais, generalmente en el sector social. Se senalo también que incluso las campanas 
mas eficientes podrian encontrarse con dificultades imprévisibles que prolongaban 
los esfuerzos; en estas circunstancias parecia injustificado el retiro del UNICEF 
por no aportarse los fondos locales en la forma planeada. En lugar de ello, deberian 
realizarse toda clase de esfuerzos para inducir a los gobiernos a que incrementasen 
su participacion. 

67. Cierto numéro de delegaciones compartio la preocupacion del CMPS de que "en el 
caso de varios programas que ya estaban en ejecucion con aistencia del UNICEF, el 
interés y el entusiasmo de los gobiernos daban graves senales de decaer" (e/ICEF/556, 
seccion 11). Taies delegaciones convinieron con el apremio del Comité a la OMS y 
al UNICEF para que usaran de su influencia en la mayor medida posible para hacer 
revivir ese interés, a fin de que los programas pudieran terminarse con éxito. Sin 
embargo, estimaron que las conclusiones del Comité Mixto de Politica Sanitaria, en 
el sentido de que "si los paises dejaban de proporcionar los fondos de contraparte 
requeridos para ejecutarlos /los programa^/, no se justificarxa que los organismos 
internacionales siguieran prestando su asistencia" (ibid), eran las unicas conclu
siones practicas que tendrxa que seguir el UNICEF, a la luz de la politica que 
habxa adoptado. 

68. Varias delegaciones reiteraron la preocupacion que se habia expresado en ante-
riores perxodos de sesiones de la Junta ante el volumen de los gastos del UNICEF 
para erradicacion del paludismo y acogieron con agrado la prévision provisional de 
asignaciones en esta esfera por la secretarxa del UNICEF (E/lCEF/L. 1268/Add.l), en 
la cual el importe para 1969 se estimaba en 2.800.C00 dolares, en comparacion 

12/ Ibid. , 37? periodo de sesiones, Suplemento No. 3A (E/3868 - E/lCEF/492), parr.51-
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con 1^.100.000 de dolares aprobados en 1967. El Director Adjunto (Programas) senalo 
que era natural que disminuyesen los gastos del UNICEF en la erradicacion del palu
disme^ ^dado que, cada ario, algunos paxses pasaban de la fase de abaque a la de conso-
lidacion. Sin embargo., en el caso de que los pronosticos resultasen erroneos y 
fuesen necesarios mas fondos, podrxa ser factible proporcionarlos, si los paxses 
estuviesen dispuestos igualmente a aportar su contribucion. 

69. El CMPS habxa recomendado a la Junta que el UNICEF "siguiera prestando su apoyo 
vital a las actividades de erradicacion del paludismo, de conformidad con su polxtica 
actual". La Junta acepto esta z-ecomendacion y aprobo la seccion del informe del CMPS 
que trataba de la erradicacion del paludismo (E/lCEF/556, seccion 11). 

Lucha contra otras enfermedades 

70* Tuberculosis: En el campo de la tuberculosis, nuevos métodos de deteccion de 
casos infecciosos y el conocimiento sobre la efectividad de determinadas drogas para 
tratamiento ambulatorio habxan reducido los costos y facilitado la integracion de la 
lucha contra la tuberculosis en el servicio ordinario de sanidad. Se habfa perfec-
cionado el uso, establecido desde hacxa tiempo, de la vacuna BCG como medida preven-
tiva, gracias a la elaboracion en anos recientes, de una vacuna deshidratada bajo 
congelacxon; se estaba eliminando la prueba tuberculxnica prevacunal que hacxa 
consumir tanto tiempo, y se estaban efectuando mas esfuerzos para llegar a los ninos 
en edad preescolar. Alrededor de 15 millones de personas sufri'an de tuberculosis 
contagiosa y de ellas, el Qcfo} aproximadamente, se encontraban en aldeas diseminadas. 
la OMS tenxa la conviccion de que con el actual enfoque realxsta de las prioridades 
y una ayuda internacional continuada serxa posible, en un futuro no demasiado distante, 
reducir el problema en mas de la mitad (véase ICEF/p/L.988, pàrrs. 108-11^). 

71- Pian: La experiencia de la lucha contra el pian continuaba siendo satisfactoria, 
dehido a las campanas, bien organizadas y enérgicamente ejecutadas, y a la notable 
eficacia de una sola inyeccion de penicilina en la cura de muchos casos. Al reanudar 
su ayuda a Indonesia, el UNICEF presto de nuevo su apoyo a la campana mundial mas 
importante en contra del pian. Aun cuando el UNICEF continuaba ayudando a doce pafses 
en campanas de lucha contra el pian, la tendencia era a que este trabajo pasara cada 
vez^mas a formar parte de las actividades ordinarias de los servicios basicos de 
sanidad. Era esencial una vigilancia contra esta enfermedad mediante una adecuada 
red de servicios basicos de sanidad, con el fin de impedir la reaparicion de su inci-
iencia. A fines de 1966 se habxa tratado a mas de 23 millones de ninos en campanas 
contra el pian ayudadas por el UNICEF. 

72. Iracoma: El traccma continuaba siendo una de las causas principales de ceguera 
mfantil, especialmente en Asia y en el Mediterraneo Oriental. Desgraciadamente, el 
mejor me'todo de tratamiento disponible (aplicacion de pomada antibiotica enclos ojos 
durante un periodo de cinco dfas al mes, a lo largo de seis me se s) no era facil de 
mantener en escala masiva y se estaban experimentando considérables dificultades en 
algunos pafses, al extender el programa mas alla de zonas expérimentales. En las 
zonas con una elevada tasa endémica de tracoma, bajo nivel de vida y limitados ser
vicios de sanidad el tratamiento tenxa poco efecto en la reduccion de la incidencia 
général de la enfermedad; sin embargo, incluso en dichas zonas, las campanas tenxan 

influencia espectacular en la reduccion de la duracion y gravedad de la enfer
medad, especialmente entre los ninos. El UNICEF estaba ayudando a siete pafses en 
Programas especiales de lucha contra el tracoma y, ademàs, très paxses estaban 
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recibiendo ayuda para trabajo de lucha contra el tracoma, por conducto de sus 
servicios de sanidad. A fines de 1$66 se habia tratado a mas de 2b millones de 
ninos contra el tracoma, incluyendo a unos 3.300.000 en 1966. 

73- Lepra: En la lucha contra la lepra, la estrategia modificada que habia aprobado 
la Junta en 1966 13/, previa recomendacién de la CMS, no habia dado como consecuencia 
cambios significativos en las operaciones sobre el terreno. El principal elemento 
nuevo era el de dedicar principalmente la atencion a casos contagiosos, con el fin 
de concentrar los escasos recursos en los focos de infeccién. El UNICEF continuaba 
prestando asistencia a paises en sus esfuerzos de lucha contra la lepra, siempre que 
adoptasen progresivamente la nueva estrategia. Se estimaba que todavia habia 11 mi
llones aproximadamente de casos de lepra en el mundo y que menos de 2 millones se 
encontraban en tratamiento. Con las téenicas disponibles en la actualidad parecia 
que faltaban rnuchos anos para la eficaz conclusion de los esfuerzos en contra de 
la lepra lb/. 

Informe del Comité Mixto UNICEF/OMS de Politica Sanitaria 

7^. El Comité Mixto UNICEF/CMS de Politica Sanitaria (CMPS) se reunio del 1? al 
3 de febrero de 1967. Ademas de examinar las evaluaciones del programa de higiene 
maternoinfantil y de nutricion aplicada, tratados en otra parte de este informe, el 
Comité se ocupo de la politica del UNICEF de ayuda a la infeccion parasitaria intes
tinal, fluorizacion del agua y vacunacion contra el sarampion (véase E/lCEF/556). 
Estos temas se examinan mas adelante. 

75* La infeccion parasitaria intestinal: El CMPS ténia en su programa la cuestion 
de la asistencia del UNICEF para resolver el problema de la infeccion parasitaria 
intestinal. Desde 1952 el UNICEF habia venido suministrando medicamentos para el 
tratamiento de casos aislados de helmintiasis y el Comité Mixto deseaba saber que 
mas podia hacerse. La Secretaria de la CMS préparé un informe que trataba exclusi-
vamente de la lucha contra un tipo de infeccion, la ascariasis, en el nivel de la 
comunidad (E/lCEF/CRP/67-2). El informe se limitaba a este tipo de infeccion debido 
a su amplia difusion, a sus efectos perjudiciales sobre la salud del nino y al hecho 
de que los estudios habian demostrado que se disponia ahora de medios para realizar 
un ataque eficaz contra el parasito, sin embargo, para que hubiera un marco eficaz 
a dicho prcgrama era preciso contar con servicios de higiene maternoinfantil en la 
zona de que se tratase. 

76. El Comité Mixto quedo impresionado con la importancia del problema, para cuyo 
control ya se disponia de medios técnicos. La ascariasis, aue afectaba a millones 
de nihos en todo el mundo, constituia un peligro importante para la salud, y proba-
blemente causaba mas muertes y enfermedades graves entre los ninos que muchas otras 
infecciones mas conocidas que habian recibido mayor publicidad. Sin embargo, se 
calculaba que el costo per capita de un programa de lucha contra la infeccion para
sitaria intestinal era elevado y séria necesario continuar dicho programa durante 
muchos anos. 

13/ Ibid., ^4-1? periodo de sesiones, Suplemento No. 3A (E/3868 - E/lCEF/^92), 
parr. 51. 

La Sociedad Internacional para la Rehabilitacion de Invalidos présenté una 
exposicion sobre programas de lucha contra la lepra (E/ICEF/NGO/113). 
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77 • En vista del costo y de los muchos otros fines para los que se requerian los 
recursos del UNICEF, el CMPS, con pesar, no pudo reccmendar por el momento que el 
UNICEF incluyese este tipo de actividad en su ayuda a los programas. Expreso la espe-
ranza de que algunos gobiernos emprendiesen programas por su propia cuenta (véase 
E/lCEF/556, seccion 8). La Junta estuvo de acuerdo con esta postura. 

78. La fluoracion del agua y la higiene dental: El CMPS tuvo ante si un documento 
sobre este tema preparado por la secretaria de la CMS (E/lCEF/CRP/67-5) • Sobre la 
base de las reccmendaciones del CMPS (véase E/lCEF/556, seccion 9)> la Junta decidio 
que el UNICEF no deberfa emprender programas de asistencia para la fluoracion del 
agua. Hubo acuerdo général en el Comité Mixto y la Junta en que las caries dentales 
eran un problema mundial de higiene infantil y que la fluoracion del agua constitufa 
un método eficaz de realizar una campana en masa mucho mas econémico que el propor-
cionar atencion odontolégica. Sin embargo, era necesario examinar dos factores impor
tantes. El primero era el costo, pues aunque los costos de instalacién no eran el 
elemento de mayor importancia, séria dificil para muchos paises en desarrollo cubrir 
los gastos ordinarios que no pudiesen ser sufragados por el UNICEF correspondientes 
a la compra de sustancias quimicas. Ademas, la fluoracion quedaria limitada a las 
zonas urbanas, mientras que la mayoria de los ninos en los paises en desarrollo aun 
vivian en zonas rurales. En estas circunstancias, prevalecié en la Junta la opinion 
de que existian necesidades inmediatas mas importantes para los recursos del UNICEF. 

79* En relacion con esta opinion, y con distintos proyectos de recomendaciones que 
incluian ayuda del UNICEF para la higiene dental, el Comité del Programa de 
Actividades (véase E/lCEF/p/L.988, parrs. 26 a 28 y 89) y la Junta Ejecutiva discu-
tieron en términos générales la ayuda del UNICEF para la higiene dental. Algunas 
delegaciones expresaron dudas de que fuera apropiado que el UNICEF prestase ayuda 
para la atencion odontologica que, a su juicio, tenian muy baja prioridad en relacion 
con muchas otras necesidades urgentes y no satisfechas de la infancia. Dicho 
servicio no paxecia ser de caracter preventivo, y, aunque el costo del equipo propor-
cionado por el UNICEF era moderado, la parte del programa correspondiente al gobierno 
era costosa, ya que presuponi'a el mantenimiento de personal especializado para uti-
lizar el equipo. Sin embargo, otras delegaciones expresaron la opinion de que cuando 
un pais ya poseia una infraestructura sanitaria y disponia de dentistas y enfermeras 
dentistas, parecia correcto que el UNICEF pudiera proporcionar equipo importado rela-
tivamente barato y ayudar en la capacitacion de dentistas y auxiliares dentales como 
parte de un servi cio completo de sanidad. En algunos casos, los costos per capita 
del gobierno eran bajos porque se disponia de los servicios voluntarios de dentistas 
privados. Se senalo que los cuidados odontologicos que recibian ayuda del UNICEF 
eran basicos y simples y no podian incluir medidas de caracter preventivo como la 
aplicacion local de floruro. Se estimo que el UNICEF no podxa establecer prioridades 
inflexibles que no tcmasen en cuenta el grado de desarrollo de los servicios de 
sanidad de los paises. 

80. La Directora Ejecutiva Adjunta, programas, manifesté que la secretaria del UNICEF 
siempre habia considerado las solicitudes de ayuda para servicios dentales con cierto 
cuidado y que asi continuaria haciéndolo. Aunque se daba asistencia para servicios 
sanitarios basicos a 10^ paises, solamente 30 de ellos recibian asistencia del UNICEF 
para servicios dentales. Las cantidades asignadas a los servicios dentales eran 
pequenas, y su promedio en los ultimos anos era de unos 90-OCO délares anuales, es 
decir, menos del 1% de las asignaciones totales para servicios sanitarios basicos. 
Sin embargo, estaba aumentando el interés en recibir dicha ayuda, y en 1966 habia 
habido un total de l6 solicitudes, mientras que en los ahos precedentes ese total 
no habia pasado nunca de siete. 
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81. Vacunacion contra el sarampion: En 1965, de acuerdo con la recomendaciôn 
del CMPS, la Junta decidlô que el UNICEF proporcionaria vacunas contra el sarampion 
a palses con tasas de mortalidad elevadas a consecuencia del sarampion, y que ello 
se haria bajo dos condiciones: que las vacunas se administrasen solamente a grupos 
lo suficientemente reducidos para que se les pudiese mantener en observaciôn 
durante el perxodo de reacciôn; y que fuese posible seguir vacunando en forma siste-
mâtica a los ninos que naciesen en la comunidad en los anos siguientes 15/. 

82. En el perlodo de sesiones que el CMPS célébré en febrero de 1967, sobre la base 
de un documento de la OMS (E/lCEF/CRP/67-5), se analizô la experiencia mas reciente 
en lo relativo a la utilizaciôn en gran escala de vacunas contra el sarampion. No 
se habia informado de complicaciones graves. Por lo tanto, el Comité Mixto reco-
mendô que se dejara sin efecto la restricciôn para recibir ayuda del UNICEF refe-
rente al tamano del grupo. Se recomendô a los paises que observasen atentamente 
cualquier caso denunciado de reacciones graves o complicaciones y que continuasen 
comprobando la duraciôn de la inmunidad. En los debates de la Junta, una delega-
ciôn, después de subrayar la elevada tasa de mortalidad infantil a consecuencia del 
sarampion en algunos paises y las dificultades financieras con que tropezaban los 
paises para obtener cantidades suficientes de vacuna, expresô la esperanza de que 
se liberalizarian aun mas en el futuro los criterios aplicados por el UNICEF para 
prestar asistencia a la lucha contra el sarampion. 

83- La Junta aprobô la recomendaciôn del CMPS (véase E/lCEF/556, secciôn 12) sobre 
los criterios para la asistencia del UNICEF a los programas de vacunacion contra el 
sarampion. 

Nutriciôn 

84. Las consecuencias que tiene para la infancia la carrera entre la poblaciôn y 
el suministro de alimentos, carrera que se esta perdiendo en muchas partes del 
mundo, fue fuente de gran preocupaciôn en casi todas las deliberaciones de la Junta. 
El UNICEF estaba ayudando a 67 paises a mejorar la nutriciôn de las madrés y los 
ninos de distintas maneras. En 1967, las asignaciones de la Junta para nutriciôn 
ascendieron a 5 millones de dôlares, o sea, el 12,8$ de todas las asignaciones para 
los programas. Esta suma fue apenas ligeramente superior a las asignaciones hechas 
en 1966 y algo inferior a los promedios anuales de 196I-I965. 

85. Esta situaciôn confirmé un carâcter especial de urgencia al examen por la Junta 
de las mejores formas en que el UNICEF podia trabajar en la esfera de la nutriciôn. 
Con estos antecedentes, la Junta revisô un informe sobre la marcha de los trabajos 
referentes al desarrollo de alimentos ricos en proteinas y una evaluaciôn del pro-
grama de nutriciôn aplicada. En los parrafos 86 a 105 se trata de este examen y de 
la politica aprobada por la Junta. Junto con las conclusiones de la Junta sobre 
los aspectos nutricion«,ies de la evaluaciôn de la higiene maternoinfantil 
(parrafos 34 e), 34 g), 40) y las medidas tomadas por la Junta en 1966 sobre la base 

15/ Véanse Documentos Oficiales del Conse.jo Econômico y Social. 39? periodo de 
sesiones. Suplemento No. 15 (E/4083/Rev.l - E/lCEF/528/Rev.l). pârrs. 133 a 136. 
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de una evaluaciôn de la experiencia en materia de conservaciôn de la leche—' 
las politicas para la prestacion de la asistencia del UNICEF en la esfera de la 
nutricion infantil quedaron bien establecidas y proporcionaron una buena base para 
incrementar el apoyo a proyectos bien fundados. Varias delegaciones instaron a que 
en los anos venideros se asignase un lugar mas importance a la nutricion en la 
planificaciôn de los programas. 

Desarrollo de alimentos ricos en proteinas 

86. En su periodo de sesiones de mayo de 1966, la Junta subrayô la importancia de 
que se acelerasen los trabajos sobre concentrados y mezclas ricos en proteinas de 
bajo costo, especialmente para ninos en periodo de destete y ninos en edad preescolar 
de zonas urbanas y periurbanas. El objetivo era ayudar a los paises en desarrollo 
a que se bastasen a si mismos en la produccion de dichos alimentos 17/. Basandose 
en los informes del Director Ejecutivo (E/ICEF/558, pârrs. 60 a 75) Y del Comité 
Mixto FAO/UNICEF de Normas (E/lCEF/557, pârrs. 27 a E2; E/lCEF/CRP/67-7), la Junta, 
en su periodo de sesiones de 19^7, examiné las maneras en que podian promoverse 
nuevos trabajos en esta esfera. 

87. La FAO, la OMS y el UNICEF habian trabajado juntos durante algunos anos para 
fomentar el reconocimiento del problema de la escasez de proteinas y la nutricion 
déficiente, y para estimular la investigaciôn y el desarrollo. Recientemente, el 
Comité Asescr sobre la Aplicaciôn de la Ciencia y la Tecnologia al Desarrollo habia 
asumido una funciôn destacada en relaciôn con este problema y habia creado un 
Cuadro Especial de expertos para estudiar el problema de las proteinas. Dicho 
Cuadro estaba constituido por très expertos proporcionados por la FAO, la OMS y el 
UNICEF, respectivamente. El informe del Comité Asesor 18/ y el informe anexo del 
Cuadro Especial de expertos habrxan de ser examinados por el Consejo Economico y 
Social en su E3? periodo de sesiones. El Director General Adjunto, encargado de las 
operaciones, subrayô la importancia de las recomendaciones del Comité Asesor, las 
que, de ser aprobadas por el Consejo Economico y Social y la Asamblea General, 
tendrian como consecuencia un gran aumento de los recursos asignados a esa esfera, 
que era muy necesario. El Comité Asesor habia recomendado la creacion de un Fondo 
de Promociôn de las Proteinas para complementar los recursos existentes destinados 
a disminuir el déficit de proteinas; el Fondo séria del orden de los 20 millones de 
dôlares (EE.UU.) por ano a comienzos del decenio, que se elevarian a 40 millones de 
dôlares anuales en el segundo quinquenio. Estaria constituido por contribuciones 
voluntarias y, segun se proponia, lo administraria el Programa de las Naciones Unidas 
para el Desarrollo. 

16/ Ibid.. El? periodo de sesiones. Suplemento No. 13 (E/E22o/Rev.l -
E/ICEF/5E8/Rev.l), pârrs. 139 a 153. 

17/ Ibid., pârrs. 83 a 85. 

18/ Alimentos para una poblacion mundial en crecimiento: recomendaciones para 
una accion internacional encaminada a evitar la inminente crisis de 
proteinas (E/E3E3). 



88. El Comité Asesor también recomendô que el Grupo Asesor sobre Proteinas 
(OMS/FAO/UNICEF) ampliase su alcance y sus atribuciones y que se aumentase el numéro 
de sus miembros para que incluyera otras disciplinas y profesiones. Con relaciôn 
a los esfuerzos valerosos y eficaces del UNICEF en esta esfera, el Comité Asesor 
elogiô al UNICEF por la cuidadosa selecciôn de esferas concretas en las que cabia 
esperar que con sus recursos limitados realizasen contribueiones significativas. 
Déclaré que "taies programas, en los que el UNICEF ha senalado el camino, deben 
intensificarse mas y los fondos asignados a los mismos multiplicarse muchas veces" 
(E/4343, parr. 65). 

89. En el informe del Comité Mixto FAO/UNICEF de Normas se sugiriô que en cualquier 
pais los programas de acciôn deberian estar vinculados a los productos agricolas 
disponibles o que se podian producir a un costo razonable. Cabîa examinar la posi-
bilidad de construir instalaciones para la elaboracion de alimentos sobre una base 
régional. Se puso de relieve la importancia de que existiera una estrecha coopera-
ciôn entre todos los organismos del sistema de las Naciones Unidas que se ocupaban 
de los diversos aspectos de esta esfera y con los programas bilatérales. 

90. El Comité Mixto de Normas recomendô una nueva orientaciôn de la politica como 
resultado de la experiencia adquirida hasta la fecha en los proyeetos de desarrollo 
de alimentos ricos en proteinas en diversos paises, y el Director General Adjunto, 
encargado de las operaciones dio detalles de la misma. Senalô que el fomento y la 
distribuciôn comercial de alimentos ricos en proteinas de bajo costo en los paises 
en desarrollo no siempre habia progresado en la medida suficiente para asegurar la 
viabilidad econômica de los proyeetos que recibian ayuda. La participaciôn de los 
gobiernos, de los organismos bilatérales o multilatérales y del UNICEF en los pro
gramas de bienestar social no era suficiente y también se necesitaba crear una 
demanda comercial para los productos. 

91. A la luz de lo anterior, resultaba évidente que la evaluaciôn por etapas y el 
desarrollo de los mercados eran indispensables antes de establecer nuevas instala
ciones manufactureras. En lo sucesivo, antes de que el UNICEF proporcionase ayuda 
para el establecimiento de fabricas (en las que el equipo importado suministrado 
por el UNICEF podia costar entre 150.000 y 250.000 dôlares), autoridades sanitarias, 
pediatras, expertos en economia doméstica, etc., harian un examen y una selecciôn 
locales de las mezclas aceptables. El UNICEF financiaria el suministro al pais 
interesado de estas mezclas elaboradas, en envases adecuados, procedente del 
extranjero. Se realizaria seguidamente una investigaciôn de los distintos aspectos 
del mercado comercial, incluso las ventas de bajo precio y los medios de distribu
ciôn para llegar a las familias de bajos ingresos, y también distintas formas de 
distribuciôn con fines de ayuda social. En esta etapa probablemente se requeririan 
del UNICEF entre 10 y 50 toneladas de productos alimenticios para la investigaciôn 
del mercado. Los productos alimenticios para esta etapa (asi como para la etapa 
anterior de ensayo y selecciôn) provendrian de una asignaciôn para la promociôn de 
alimentos ricos en proteinas y para el cual la Junta aprobô en este periodo de 
sesiones una asignaciôn adicional de 100.000 dôlares 19/. La siguiente etapa séria 
la de impulsar el mercado lo suficientemente para poder justificar las instalaciones 
locales de procesamiento. 

19/ En el documento E/lCEF/P/L.759 y Corr.l figura una descripciôn de este proyeeto. 



92. Se calculé que las ventas locales de mezclas alimenticias elaboradas 5 tanto 
por conductos comerciales como no comerciales, y con fines de ayuda social, deberian 
ser del orden de 1.000 tcneladas anuales para asegurar la viabilidad econômica del 
proyecto. En el perlodo de expansion de las ventas hacia el punto en que el 
potencial del mercado llegase a este nivel, se esperaba que los ingredientes para 
las mezclas alimenticias fuesen proporcionados por el Programa Mundial de Alimentos 
o por organismos bilatérales, a fin de mantener y ampliar el mercado. En los casos 
en que dichas fuentes no diesen el apoyo suficiente, el UNICEF estaria dispuesto a 
ayudar a estimular las ventas a bajo precio mediante el suministro de un maximo de 
250 toneladas de mezcla alimenticia. Cuando se hubiese determinado que el orden . 
de magnitud del mercado potencial correspondia al de viabilidad comercial, la etapa 
final de asistencia del UNICEF séria la de proporcionar el equipo de elaboraciôn 
para la producciôn local (lo que normalmente tomaria dos anos, desde la asignaciôn 
de los fondos hasta que se llegase a la producciôn compléta), asi como cierta ayuda 
para el fornento adicional del mercado. 

93. En los debates de la Junta se elogiô al UNICEF y a la FAO por haber coordinado 
sus esfuerzos con los de organizaciones multilatérales y bilatérales. Se expresô 
agrado por que el Comité Asesor hubiese reconocido la utilidad de la labor que 
estaba realizando el UNICEF, y por la iniciativa tomada por el Director Ejecutivo 
al hacer que la secretaria del UNICEF estuviese al tanto del trabajo del Comité 
Asesor y participase en ciertos aspectos del mismo. Se apoyo la ampliaciôn del 
Grupo Asesor sobre Proteinas (OMS/FAO/UNICEF) segun las recomendaciones del Comité 
Asesor. Se aprobô la intenciôn de concéder mayor atenciôn en el futuro a la acepta-
bilidad de las mezclas alimenticias y a su comercializaciôn antes de construir 
fabricas para su producciôn local. 

Evaluaciôn del programa de nutriciôn aplicada 

9^. Durante el periodo comprendido entre 1958 y 1966 el UNICEF asignô 19.500.000 
dôlares para proyectos de nutriciôn aplicada destinados a la familia rural, en los 
que se combinaban la formaciôn teôrica y pràctica en materia de nutriciôn con la 
demostraciôn de la producciôn y el consumo de diversos alimentos de protecciôn. 
El propôsito era modificar las modalidades de la producciôn y el consumo de ali
mentos de la familia para mejorar la dieta de madrés y ninos. En 1967 se asignaron 
mas de ^ millones de dôlares, suma que représenta dos terceras partes de la inversion 
del UNICEF en nutriciôn. La Junta tuvo ante si una evaluaciôn de la experiencia 
obtenida con este programa preparada por el Dr. James Hundley, consultor especial 
FAO/OMS/UNICEF 20/. 

95. El consultor se refiriô a una definiciôn del programa de nutriciôn aplicada 
conforme a la cual se trata de "un tipo amplio de actividades educacionales coor-
dinadas entre los organismos de agricultura, sanidad y educaciôn y otras institu-
ciones interesadas en este tipo de problemas, y destinadas a mejorar la producciôn, 
el consumo y la distribuciôn de los alimentos para favorecer a las pequenas colec-
tividades y en especial a las madrés y los nihos de las zonas rurales". Senalô que 

20/ La evaluaciôn comprendra una secciôn général (E/lCEF/L.1266) y un estudio de 
proyectos en cinco paises que el consultante habia visitado: Colombia, India, 
Costa de Marfil, Filipinas y Trinidad (E/lCEF/L.1266/Add.l). También se 
incluian resumenes estadisticos de la ayuda para proyectos de nutriciôn aplicada 
suministrada por el UNICEF (E/lCEF/L.1266/Add.2), la OMS (E/lCEF/L.1266/Add.3) 
y la FAO (E/lCEF/L.1266/Add.L). 



esta coordinacion exige una combinacion de asistencia y asesoramiento internacio-
nales con iniciativa y responsabilidad locales y una accion conjunta en el nivel 
nacional, estatal y local. Es esencial una considérable participacion voluntaria. 
Para que un programa tenga éxito es preciso asignar importancia a la capacitacion, 
la educacion, la produccion y el consumo. El programa, por lo menos en algunos de 
sus aspectos, debe poder difundirse de las zonas expérimentales a las zonas vecinas 
sin necesidad de estfmulo y apoyo en gran escala de las autoridades. 

96. Las principales conclusiones del consultor fueron las siguientes: 

a) La validez de las ideas basicas del programa de nutricion aplicada era 
indudable, aunque los proyectos no han estado en funeionamiento bastante 
tiempo para que se pudieran evaluar los beneficios définitivos en materia 
de sanidad y nutricion infantil. 

b) El Programa de Nutricion Aplicada ha tenido el efecto de crear un conoci-
miento mucho mejor, en todos los niveles de gobierno, de la naturaleza 
compleja y a largo plazo de los problemas de la nutricion y de las medidas 
que se necesitan para resolverlos. Es indudable que el Programa de 
Nutricion Aplicada ha estimulado un interés (y hasta entusiasmo) y un 
apoyo para la adopcion de medidas en la estera de la nutricion que antes 
no existian. Este hecho era évidente en el orden nacional, tanto en el 
nivel polxtico como en el técnico, y también en el nivel estatal Ço de 
distrito), pero aun mas en el nivel de la comunidad entre los lideres 
de comunidad, los maestros de escuela, los dirigentes de grupos voluntarios, 
los padres y los ninos. 

c) Desde el punto de vista operacional, el Programa de Nutricion Aplicada 
ha demostrado poseer la capacidad de generar medidas nacionales continuas 
para resolver los problemas de la nutricion. Ha podido ser bastante 
flexible como para poder ser incluxdo en los programas générales de desa-
rrollo, y ser un apoyo para ellos, y en las politicas générales de sanidad, 
economia, agricultura y desarrollo social. 

d) El programa ha tenido el resultado de aumentar mucho el numéro de personas 
que reciben capacitacion y trabajan ahora en diferentes aspectos de la 
produccion de alimentos y la nutricion. 

97- El consultor senalo los puntos débiles de algunos de los proyectos de nutricion 
aplicada. No habxa acuerdo général sobre lo que debe hacerse o sobre cuanto debe 
hacerse para establecer un diagnostico que oriente la disposicién y la direccion 
del programa y sirva de patron para evaluar los progresos. Los planes de operaciones 
eran demasiado ambiciosos y no se adaptaban suficientemente a los recursos y necesi-
dades concretas; se necesitaban procedimientos mas sistematicos de evaluacion; no se 
prestaba suficiente atencion a la calidad de la capacitacion; la coordinacion era 
incompleta; no se disponxa de financiacion en determinados niveles del plan de opera
ciones; el personal era inadecuado para las operaciones planificadas; habxa un encade-
namiento incorrecto de las actividades; se daba mayor importancia a una operacion para 
calmar en hambre en cualquier forma que a mejorar la produccion de alimentos y su 
consumo en el hogar; los lugarenos no participaban suficientemente en las decisiones 
del programa; los expertos internacionales se usaban en muchas oportunidades como 
jefes ejecutivos del proyecto, mas bien que como asesores, o no estaban disponibles 
en el mcmento oportuno; las actividades de produccion de alimentos no estaban sufi
cientemente vinculadas a los planes normales de produccion agricola y de promocion 
cornercial. 
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98. Mu cl) os de esos puntos debiles senalaâos pertenecian a la categoria de Xecciones 
ya aprendidas en los proyectos mas antiguos y podian servir ccmo advertencia de los 
peligros que pueden encontrar los proyectos nuevos. Se senalaba que al principio 
los progresos pueden ser lentos durando un periodo de uno a très anos, en el cual 
se imponen correcciones y revisiones en la organizacion, el enfoque y la financiacion. 
No obstante, este periodo era seguido generalmente por otro de desarrollo y éxito 
crecientes. 

99. ïïabida cuenta de sus conclusiones el consultor considero que los organismos 
nacionales deben continuar apoyando, fomentando y mejorando los programas de 
nutricion aplicada. Ademas, formulo las siguientes recomendaciones principales: 

a) Que la FAO, la CMS y el UNICEF estudien, junto con varios paises selec-
cionados, los medios para conservar y utilizar mejor los progresos conse-
guidos durante el periodo de la asistencia internacional. 

b) Que los organismos internacionales preparen un programa destinado a hacer 
frente al problema que en esta esfera presentan las zonas urbanas y las 
areas circundantes, bien ccmo una variante del Programa de Nutricion 
Aplicada 0 como un programa distinto. 

ç) Que en el Programa de Nutricion Aplicada se permita mayor flexibilidad de 
enfoque, escalonamiento y contenido y que los organismos internacionales 
procuren introducir los cambios de polftica, planeamiento, programacion 
y presupuesto necesarios para conseguir esos objetivos. 

d) Que los organismos internacionales preparen un dispositivo con los recursos 
necesarios para crear una réserva pequena, flexible y movil de expertos 
para posibles proyectos por paises. 

e) Que los organismos internacionales preparen un programa de intercambio de 
Personal entre los proyectos de nutricion aplicada sobre una base cuidado-
samente seleccionada para ampliar las perspectivas de carrera mediante 
la formacion en el servicio. 

f) Que se asigne mas importancia al desarrollo de grupos voluntarios, como 
los clubes de madrés, los clubes b-H: los clubes de agricultores, las ^ 
cooperativas y organizaciones similares, no solo como mecanismo de accion 
para el Programa de Nutricion Aplicada sino tambien por el valor de dichos 
grupos en el desarrollo social, agricola y economico de los distintos 
paises. 

g) Que el personal de la FAO, la OMS y el UNICEF préparé un estudio de cada 
uno de los proyectos que reciben asistencia y que el consultor no pudo 
visitar, para preparar un plan concertado de accion. 

100. La evaluacion fue estudiada en primer término por el Comité Mixto CMS/UNICEF 
de Polftica Sanitaria y el Comité' Mixto FAO/UNICEF de Ncrmas. Ambos Comités 
(vease E/ICEF/556, seccion 6; E/lCEF/557, parrs. 20 a 26) convinieron con las 
conclusiones générales de la evaluacion y con las recomendaciones concretas, con 
excepcion de la relativa a una pequena réserva movil de expertos (parrafo 99 d) supra) 
que no fue apoyada por ninguno de los Comités. 

-29-



101. En el debate realizado en la Junta se elogio al consultor por la forma franca 
y constructiva en que habia senalado los puntos débiles y los puntos fuertes del 
Programa de Nutricién Aplicada. Recibié apoyo général su opinion de que se necesi-
taba mayor flexibilidad para que los proyectos pudieran adaptarse con mas acierto a 
las condiciones locales; de que era necesario buscar nuevas formas de accion adecua-
das a las condiciones urbanas; de que debia cuidarse especialmente de ayudar a los 
paises a hacerse cargo de los trabajos, y ampliarlos, a medida que fuese disminuyendo 
la ayuda internacional; de que debia haber un intercambio de personal entre los 
paises con fines de capacitacién; y de que los organismos internacionales debian 
realizar un estudio por paises de los proyectos, empleando el personal existente 
siempre que fuese posible. Se senalo que como los organismos de ayuda bilatéral 
estaban aumentando sus actividades relacionadas con la nutricion aplicada, era impor
tante que hubiese estrecha colaboracion con los mismos. Se vio con satisfaccion la 
importancia asignada en el informe a las actividades del Programa de Nutricion 
Aplicada para llegar a los ninos de corta edad (véase parr.1^9)- Se senalé también 
el valor del suministro de agua para las actividades eficaces en materia de nutricion 
(véase parr. IfO). 

102. En el debate de la Junta se celebro que se reconociese cada vez mas que esta 
esfera se relaciona con los intereses de varias profesiones, disciplinas y minis-
terios. Se destacé la conclusion del Comité Mixto FAO/UNICEF de Normas de que si un 
proyecto ha sido iniciado por un ministerio, este debe ponerse de acuerdo claramente 
desde el comienzo con los demas ministerios para su participacion lo mas temprana 
posible. Se senalo también que el CMPS habia llegado a la conclusion de que era 
preciso reforzar la participacion de los ministerios de sanidad en algunos proyectos, 
y la participacion de los ministerios de educacién y agricultura en otros. Résulté 
évidente que cuando en un pais determinado no era posible ccmenzar por un programa 
de nutricion aplicada plenamente integrado, debia haber flexibilidad suficiente para 
iniciarlo en un nivel modesto e irlo elaborando hasta alcanzar su contenido total. 

103. En el informe se senalaba que es dificil encontrar apoyo técnico internacional 
en el momento oportuno para diversos proyectos. A este respecto, el représentante 
de la FAO dijo que tal vez se aliviaria el problema si se pudiese obtener financiacion 
adicional para asesoramiento internacional cuando fuese necesario. Varias delega-
ciones dijeron que, a su juicio, muchos de los defectos de los proyectos descritos 
por el consultor se relacionaban con el problema de contratar a expertos adecuados 
que estuviesen disponibles cuando se los necesitaba; y afîadieron que estimaban que 
la recomendacion del consultor de que se estableciese una pequena réserva movil de 
asesores con experiencia (parrafo 99 d) supra) ayudaria a resolver este problema. 
Aunque ambos comités mixtos tenian réservas respecto de esta recomendacion y por lo 
tant» no la hicieron suya, algunos delegados apoyaron la propuesta del Director 
Ejecutivo de que se volviese a examinar esta posibilidad. 

10^. El consultor destaco la importancia de que la ccmunidad, los individuos y las 
familias participasen no solamente en las actividades del Programa de Nutricion 
Aplicada, sino también cuando se tratara de planificar y decidir lo que se habia de 
emprender en sus respectivas regiones. Esta opinion, y la opinion conexa de asignar 
mayor importancia al empleo de organizaciones particulares (parrafo 99 f)), fueron 
apoyadas por varias delegaciones. El Comité de ONG para el UNICEF habia designado 
un comité especial sobre nutricion y présenté un informe (ë/ICEF/NGO/107) a la Junta 
en el que destaca la forma en que los grupos particulares, y la cooperacién y el aseso' 
ramiento de organizaciones no gubernamentales que ya se encuentran trabajando en esta 

-30-



esfera, podrian ayudar a llegar al^hogar y movilizar recursos locales, materiales 
y humanos, para mejorar la nutricion de los ninos 21/. 

105. Al terminar el estudio de la evaluacion hubo acuerdo général en la Junta en que 
el Programa de Nutricion Aplicada era el medio mas eficaz que hasta ahora se ha 
encontrado para que el UNICEF, trabajando en cooperacion con la FAO y la OMS, ayude 
a solucionar los problemas de nutricion de los ninos del campo en el nivel de la 
aldea y de la familia. La Junta aprobo las reccmendaciones de los comités mixtos y 
expreso la esperanza de que el personal nacionai e internacional encargado del desa-
rrollo de los proyectos en virtud del Programa de Nutricion Aplicada, tomara como 
guia las conclusiones del consultor, y de que pudiesen verse los resultados en las 
futuras solicitudes que lleguen a la Junta. En cuanto al establecimiento de una 
pequena réserva movil de expertos internacionales con experiencia (véase parr. 103 
supra), que el Director Ejecutivo propuso examinar mas detenidamente con la FAO y 
la CMS, la Junta pidio al Director Ejecutivo que volviese a informarle sobre este 
particular antes de hacer efectiva esa medida. La Junta expreso su agradecimiento 
al Dr. Hundley y a todos aquellos cuya cooperacion habia hecho posible la evaluacion. 

Informe del Comité Mixto FAQ/UNICEF de Normas 

106. El Comité Mixto FAO/UNICEF de Normas que se reunio en Roma del 6 al 8 de 
febrero de 1967, estudio dos temas que han sido examinados en cierto detalle en este 
documento - el desarrollo de alimentos ricos en protelnas (parrs. 86 a 95) y la 
evaluacion del Programa de Nutricion Aplicada (parrs. 9b a 105). Estudio también 
varios otros asuntos que se examinan en los parrafos 107 a 117 infra, ademas de un 
informe général sobre la marcha de las actividades que reciben asistencia conjunta 
de la FAO y el UNICEF (E/lCEF/CRP/67-6). 

107. La economia doméstica y la educacion de las mujeres 22/: El Comité Mixto 
FAO/UNICEF de Normas realizo un debate, sobre la base de un documento de trabajo^ 
presentado por la FAO (E/ICEF/CRP/67-8), acerca de la funcion de la economia doméstica 
en los proyectos que reciben asistencia conjunta. En el debate del Comité se desta-
caron varios puntos inclusive la importancia de prestar asistencia a los gobiernos 
en los programas destinados a permitir que las mujeres hagan una contribucion mayor 
al desarrollo economico y social; la necesidad de introducir la economia^doméstica 
en la formacion de maestros; y ia posibilidad de emplear la economia doméstica ccmoo 
medio de llegar a los ninos en edad preescolar. El Comité reconocio que era nece-
sario, no solo desarrollar programas especializados de economia doméstica, sino 
también integrar la economia doméstica en otros programas y servicios para la familia; 
este enfoque era también importante para la formacion de personal. 

108. El Comité convino en que se estableciese un grupo de trabajo especial interorga-
nico encargado de ampliar el documento de trabajo a la luz de esos puntos. Este 
documento, que se presentara ai Comité en su proximo periodo de sesiones, proporcio-
nara a los jefes ejecutivos y ai personal de los organismos respectivos del sistema 

nales sobr" ?S orsan^aci-ones no gubernamentales hicieron declaraciones adicio-
nutriV-î nn •6 caes^°n de la cooperacion con el UNICEF en la esfera de la 
cional de'r* SO?lacaon Mundial de Campesinas (E/lCEF/NG0/l06); Union Interna-

A ^ ae'1Clas la Nutricion (E/ICEF/NGO/109); y Asociacion Femenina del 
^ e ae a31a (E/W'GO/110). 

posicidn^dp adicional de la Puncicn del 'JIIICEF para mejorar la 
a muJer^ véase el parrafo 151 infra. 
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de las Naciones Unidas las normas que han de emplearse para prestar asistencia a los 
gobiernos en el desarrollo de los programas de educacion de la mujer dentro del 
contexto del desarrollo economico y social (E/ICEF/557> parrs. k-3 a 5l)* 

23/ 109. Programas docentes organizados para la juventud rural— . La FAO y el UNICEF 
han proporcionado durante algunos anos una asistencia limitada a los gobiernos en la 
organizacion de las actividades de la juventud rural como parte intégrante de los 
proyectos de nutricion aplicada. El Comité Mixto FAO/UNICEF de Normas examiné 
diversas posibilidades para ampliar la asistencia a la juventud rural extraescolar 
(de 15 a 18 anos de edad) sobre la base de un documento de trabajo sobre este tema 
preparado por la FAO (E/ICEF/CRP/67-9)• En el documento de trabajo y el debate del 
Comité (E/lCEF/557, parrs. 52 a 59) se senalo que la mayor parte de la juventud rural 
no asiste a la escuela o la abandona a una edad temprana; la elevada proporcion de 
jovenes en la poblacion agrava el problema; la capacitacion de la juventud rural 
extraescolar, especialmente en sociedades en transicion de la agricultura tradicional 
a la moderna, puede hacer una contribucion directa e inmediata al aumento de la pro-
duccion de alimentos y al empleo en la familia de alimentos de proteccion; las insti-
tuciones docentes tradicionales no estan en condiciones de proporcionar el tipo de 
capacitacion que se necesita; y las actividades de grupo de la juventud rural pueden 
tener un efecto importante para impulsar los programas de ayuda propia de la ccmunidad 
a desarrollar la direccion de la ccmunidad y en général el mejoramiento de la vida 
rural. 

110. El Comité estimo que faltan analisis adecuados de las experiencias que pudieran 
tomarse ccmo base de normas practicas para los programas de desarrollo; se sugirio en 
el Comité que la FAO y el UNICEF podrian apoyar la evaluacidn y la investigacion 
sencilla pero adecuada para elegir algunos de los elementos y disenos mas eficaces 
del programa en los distintos paises, y particularmente los relacionados con las nece-
sidades y las aspiraciones cambiantes de la juventud. 

111. El Comité reconocio la complejidad y la dificultad de la ejecucion de estos 
programas de capacitacion de la juventud, y subrayo la importancia del apoyo fuerte 
y constante de los gobiernos. Estimo que esos programas debian formar parte de los 
planes nacionales de desarrollo o estar estrechamente asociados a ellos. Los volun-
tarios pueden hacer una importante contribucion a esos programas, siempre qie el 
gobierno les proporcione personal adecuado en forma continua. El Comité estimo que 
la capacitacion de la juventud no solamente puede contribuir a un nuevo proposito y 
una nueva motivacion en la vida rural, sino que también podria ayudar a cortar la 
perniciosa migracion a las ciudades. Era importante, de cualquier manera, considerar 
la capacitacion que debia darse a la juventud rural que emigrara a las ciudades. 

112. Para evitar la dispersion de los esfuerzos y lograr una accion concertada en 
esta esfera era necesaria la colaboracion entre los diversos organismos del sistema 
de las Naciones Unidas. Para ayudar a lograr este proposito, en agosto de 1967 se 
reunira un Comité Especial Interorganico sobre la juventud. 

113» Futuro del Comité Mixto FAO/UNICEF de Normas: El Comité Mixto FAO/UNICEF de 
Normas, después de examinar la evolucion de sus trabajos y los problemas de las 
relaciones entre organismos que pueden presentarse en lo futuro y a cuya solucion 
podria contribuir un comité mixto de normas, acordo proponer a los organos directivos 

23/ Para un examen adicional de los problemas de la juventud, véase el parr. 126 
infra. 
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de la FAO y el UNICEF que se mantuviese el Comité con sus actuales atribuciones 2h]. 
El Comité sugirio que sus reuniones se celebrasen cada dos ainos, mas o menos, en las 
fechas y lugares que conviniesen de comun acuerdo el Director General de la FAO y 
el Director Ejecutivo del UNICEF. 

11^. Con respecto a su composicion, el Comité considéré que debian tenerse en cuenta 
los siguientes principios: 

a) En la composicion del Comité deben estar razonablemente representados los 
paises donadores y los paises que reciben asistencia de la FAO y del 
UNICEF; 

b) Los miembros del Comité deben tener amplia experiencia en las cuestiones 
de que éste se ocupa, y deben tener la posibilidad de recurrir a la 
amplia informacion de que disponen los ministerios y personas calificadas 
de sus propios paises que se ocupen de los programas que reciben asistencia 
conjunta de la FAO y el UNICEF; 

_ç) El Comité debe reflejar una razonable distribucion geografica de pai'ses 
miembros. 

115* A fin de facilitar la aplieacion del punto c) supra, el Comité reccmendo que 
la representacion de cada categoria se aumentase de cinco a seis miembros. 

116. El Comité no hizo ninguna recomendacion a los organismos acerca de la rotacicn 
de los miembros, reconociendo que los érganos directivos de cada organismo deben 
adoptar sus propias decisiones al respecto por ser esto uno de los factores para 
lograr una representacion bien equilibrada en cuanto a la pericia técnica, la distri
bucion geografica y una razonable continuidad de los servicios. En los debates de 
la Junta, se dijo que séria conveniente que los paises enviasen como miembros a 
personas que no solo conociesen la cuestion sino que también tuvieran experiencia 
como intégrantes de las delegaciones de su pais ante los organos directivos. Se 
senalo que el Comité se ocupaba de normas, y no de cuestiones técnicas, y que sus 
miembros deberian estar muy familiarizados con las politicas basicas de los 
organismos. 

117- La Junta aprobo las recomendaciones del Comité. Como el Comité no se volvera 
a reunir hasta 1969, la seleccion de la representacion del UNICEF se realizara en 
la reunion que célébré en 1968 la Junta del UNICEF con motivo de las elecciones. 

Educacion y formacion profesional 

118. Aunque el UNICEF, en colaboracion con la UNESCO y la OIT, solo presta asis
tencia a proyectos de enseîlanza y formacion profesional desde 19^1; dichos proyectos 
han llegado a ser una de las esferas principales de ayuda del UNICEF, y su importan-
cia es superada unicamente por los servicios sanitarios bâsicos. Durante los 
primeros anos la ayuda del UNICEF en este sector equivalio a menos del 10$ de las 
asignaciones para los programas. En 1966 aumento hasta un l^;5^j y en 19^7 23,3$, 

2hj Estas atribuciones figuran en un documente de trabejo relativo al "Porvenir del 
Comité" (B/lCEF/CRP/67-lo) que éste examiné. 
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con asignaciones por un total de 9-300.000 dolares - mas del doble del monto aprobado 
en 1966. Mas de la mitad de los pafses que se benefician de la asistencia del UNICEF 
- 69 - reciben ayuda para ensenanza y formacion profesional. 

119- Este incremento refleja la gran preocupacion de los paxses en desarrollo por 
elevar el nivel de educacion de sus pueblos, establecer una relacion mas estrecha 
entre la escuela y la vida, y reducir el derroche en materia de educacion. Entre 
los aspectos tenidos principalmente en cuenta para alcanzar esos objetivos figuran 
la formacion de maestros, nuevos planes de estudios, nuevas formas de enserîar y un 
nuevo concepto de la escuela, especialmente en las comunidades rurales. 

120. Muchos maestros - en algunos paxses mas del 50$ - no habi'an recibido formacion 
profesional alguna. La asistencia del UNICEF se destino principalmente a la formacion 
de maestros y a ayudar a mejorar la supervision. A fines de 1966, unos 35-000 
maestros, supervisores y otro personal docente habxan recibido formacion en mas 
de 550 escuelas de formacion de maestros y 8.900 escuelas primarias asociadas, y 
mediante diversas formas de capacitacion en el servicio. Este numéro aumentara consi-
derablemente cuando los proyectos estén plenamente en funcionamiento. 

121. Los proyectos que reciben ayuda del UNICEF reflejan también el interés de los 
paxses en que se dé mayor importancia a la ensenanza elemental de las ciencias en las 
escuelas primarias, a la ensenanza de especialidades practicas y a la educacion sani-
taria y en materia de nutricion. 

122. La aguda escasez de manuales de ensenanza, ayudas de ensenanza y libros de 
texto ha sido un grave obstàculo al mejoramiento de la calidad de la ensenanza. En 
muchos paxses fue un factor importante en la elevada proporcion de alumnos que aban-
donan prematuramente la escuela. La ayuda del UNICEF para este elemento esencial 
de la ensenanza ha ido en aumento. Las asignaciones aprobadas en 1967 incluyen mas 
de 3 millones de dolares para materiales de ensenanza, papel, tinta, asistencia 
éditorial y de otra i'ndole para la produccion local de manuales de ensenanza y libros 
de texto. El Director Ejecutivo considéré que podrxa ser conveniente aumentar aun 
mas la ayuda del UNICEF en este campo, y estar asimismo preparado para ayudar a los 
paxses a ensayar algunas técnicas modernas de ensenanza como la instruccion progra-
mada y la radiodifusion escolar. 

123. También era necesario acordar mas importancia a la educacion de las nirîas y a 
la funcion organica que debe corresponder a la escuela en la vida de la comunidad, 
especialmente en las zonas rurales. Una delegacion sugirio que no debxa pasarse por 
alto la importancia de las actividades extracuniculares y de las actividades 
recreativas y de esparcimiento. 

124. Como la tarea en este campo es tan grande y los recursos tan limitados, se 
senalo que era urgentemente necesario establecer prioridades para la accion y 
coordinar la ayuda que ofrecen diversas fuentes internacionales (UNESCO, OIT, 
UNICEF, Asociacion Internacional de Fomento) y bilatérales. Esta coordinacion debfa 
ubicarse en el contexto de la planificacion général en el piano nacional. 

125. Teniendo en cuenta las consideraciones precedentes, la Junta espero con interés 
la evaluacion de la ayuda para la ensenanza, que serxa uno de los temas importantes 
del programa en su perxodo de sesiones de 1968. La evaluacion proporcionarxa a la 
Junta una oportunidad para examinar sus polxticas en este campo como fundamento para 
la futura planificacion y asignacion de fondos sobre bases solidas. 
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126. Fue motivo de considérable preocupacién para la Junta la afligente situacion 
de los ninos que no concurren a la escuela - sea que nunca hayan ido o que abandonen 
sus estudios demasiado temprano para poder ser considerados alfabetos. Muchos pafses 
no pueden proporcionar educacién a mas de la mitad de los ninos en edad escolar. 
Del resto, una elevada proporcion vive en zonas rurales con economxa de subsistencia. 
El desempleo rural de los jévenes va asumiendo proporciones alarmantes en varios 
pafses en desarrollo. Muchos de los jévenes van a parar a las ciudades donde tampoco 
encuentran trabajo. El Comité Mixto FAO/UNICEF de Normas ha examinado la cuestién 
de los programas de ensenanza extraescolar para la juventud rural de 15 a 18 anos de 
edad (véanse parrs. 109 a 112). Se expresé la opinion de que en général el UNICEF 
no debia ocuparse de este grupo, excepto en la medida en que beneficiaran de los 
proyectos asistidos que inclufan grupos juvéniles. Varios miembros expresaron su 
interés en lo que pudiera hacerse en favor de un grupo de adolescentes algo menores, 
ninas y muchachos de 12 a 15 anos de edad. Si bien en algunos pafses se habfan hecho 
promisorios ccmienzos, en algunos casos con ayuda del UNICEF, en la mayorfa de los 
pai'ses se hacxa muy poco por este grupo. Era évidente que este problema requerirxa 
en adelante mucha mas atencion del UNICEF y de otros organismos del sistema de las 
Naciones Unidas 25/. 

Proteccién a la familia y a la infancia 

127. En 1967 la Junta asigno 2.100.0CO délares para los proyectos de proteccion a 
la familia y a la infancia que constituxan el 5>75$> de todas las asignaciones para 
los programas. En 1966 se habfan asignado 1.200.000 dolares que representaban el 

de todas las asignaciones para los programas. En este campo, el UNICEF continué 
recibiendo considérable apoyo técnico de la Direccion de Asuntos Sociales de las 
Naciones Unidas, del sistema de organizaciones de las Naciones Unidas y de los ase-
sores sobre el terreno en materia de proteccion a la infancia. Sin embargo, causé 
cierta inquietud que en el actual programa de asistencia técnica de las Naciones 
Unidas se concediera menos importancia que en anos anteriores al apoyo técnico a los 
servicios sociales, incluidos los proyectos de proteccién a la familia y a la 
infancia. 

128. Conforme a las tendencias advertidas en la evaluacién de los programas de 
proteccién a la familia y a la infancia que la Junta examiné en 1966 26/, se asigné 
gran importancia a la formacion de trabajadores de primera lfnea y trabajadores 
auxiliares. Al mismo tiempo, la ayuda proporcicnada a diecisiete escuelas de servicio 
social contribufa a formar personal superior y a determinar la fndole de los servicios 
de asistencia social requeridos en vista de las necesidades locales. A fines de 1966 
el UNICEF habfa proporcionado ayuda a mas de 300 instituciones o planes para la 
formacién de trabajadores de asistencia social. 

129. En algunos pafses los servicios que recibxan ayuda del UNICEF estaban exten-
diéndose mas alla de los proyectos de proteccién social administrados independiente-
mente, y se los estaba desarrollando como parte de los programas de sanidad, nutricién, 
educacién o vivienda, o en el contexto de los programas de desarrollo de la comunidad 
o "animation rurale", en los que la mujer desempenaba un papel espécial. A fines 
de 1966 se habfa proporcionado ayuda del UNICEF a unos 2.200 clubes de madrés. 

25/ La Asociacién Cristiana Femenina Mundial hizo una declaracién sobre la funcién 
de las organizaciones no gubernamentales (E/ICEF/NGO/112). 

26/ Véase Documentos Oficiales del Conse.jo Economico y Social, U8? perfodo de sesiones 
Suplemento No. 15 fEA220/Rev. 1 - E/lCEF/5^8/Rev.l), parrs. 127 a 138. 
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130. Los représentantes expresaron considérable interés en los "proyectos integrados", 
varios de los cuales habian sido aprobados en 1966 y l$6j. Esos proyectos propor-
cionan servicios générales integrados para la infancia en una zona determinada del 
pais, incluyendo servicios de higiene maternoinfantil, actividades en materia de 
nutricion, guarderias diurnas, ensenanza primaria y vocacional y algunas formas de 
actividades femeninas. Aunque se esperaba que esos proyectos proporcionasen expe-
riencias modelo que pudieran ser imitadas en otras partes, se senalo que esta forma 
de encarar el problema, en contraste con el programa de desarrollo de la comunidad, 
generalmente mas simple y administrado por un solo departamento u organismo, requeria 
del gobierno local una estructura adecuada para lograr la coordinacion necesaria y 
servicios técnicos relativamente bien desarrollados. 

131. Varias delegaciones senalaron la importante contribucion que podrian hacer al 
adelanto de la mujer los programas asistidos por el UNICEF. El éxito de muchos de 
los proyectos dependia de la comprension y la cooperacion de las madrés, factor 
indispensable para llegar a los nifîos y especialmente los ninos mas pequenos (véanse 
parrs. 1^^ a 150), y para conseguir que las familias se adaptasen a las nuevas condi-
ciones. Ademas, el personal de la mayoria de los programas para la infancia era en 
su mayor parte femenino. Ambos fines exigian que se hiciera un esfuerzo considera-
blemente mayor para educar y dar capacitacion a las mujeres y las ninas. 

132. Entre las nuevas tendencias de los proyectos que se destacaban en materia de 
servicios de asistencia social cabe citar mayor atencion a las actividades en materia 
de guarderias diurnas, incluidos los criterios expérimentales aplicados en algunos 
lugares para atender a las necesidades de los ninos pequenos (véase parr. 1^6), el 
uso de centros comunitarios y el desarrollo de clubes de la juventud rural y otras 
actividades al servicio de la juventud. A fines de 1966 el UNICEF habia proporcio-
nado ayuda a 690 guarderias diurnas. 

133- Se senalo a la atencion de la Junta que la funcion de la asistencia social en 
el desarrollo nacional podria ser examinada en una conferencia de ministros encar-
gados de la asistencia social que se reunirfa bajo los auspicios de las Naciones 
Unidas en septiembre de 1968. Esta conferencia, en la que participarxa el UNICEF, 
podria resultar muy importante en lo referente a la asignacion de un lugar adecuado, 
en el desarrollo nacional, al sector de la asistencia social, y para la ampliacion 
del criterio seguido por el UNICEF en este campo. Entre tanto, era évidente que 
la linea de demarcacion entre la asistencia social y otros servicios como sanidad, 
educacion y economia doméstica era a menudo poco clara, y que la flexibilidad que 
caracterizaba al criterio del UNICEF en este campo seguiria trayendo como resultado 
una diversificacion de las actividades de los proyectos. 

La infancia y la .juventud en el desarrollo nacional—^ 

134. La Junta tuvo ante si una evaluacion preliminar de los resultados de las confe-
rencias régionales celebradas en America Latina (noviembre/diciembre de 1965) y en 
Asia (marzo de 1966) sobre la planificacion para la infancia y la juventud en el 

27/ Para un resumen de los distintos proyectos en este campo para los cuales se han 
hecho asignaciones en este periodo de sesiones, véase el anexo II, pags. 167-1Ô9* 
Véase también el informe del Comité del Programa de Actividades 
(E/ICEF/P/L.988, parrs. 191, 193 y 19*0-
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desarrollo nacional. Ambas conferencias fueron copatrocinadas por el UNICEF, las 
comisiones économisas régionales y los institutos de desarrollo régional, en colabo-
racion con las Naciones Unidas y los organismos especializados 28/. 

135. Los preparativos para las conferencias permitieron establecer una cooperacion 
mas directa entre los représentantes locales del UNICEF y los organismos gubernamen-
tales encargados de la planificacion del desarrollo nacional. Intervinieron también 
varias universidades e institutos nacionales de investigacion y formacion. Résulté 
évidente que con ello se habia servido el objetivo del UNICEF de integrar su ayuda 
y otra ayuda exterior en beneficio de los ninos, con los planes de desarrollo 
nacional. 

136. La documentacion y los debates de las conferencias demostraron que hasta muy 
recientemente la atencion de la mayoria de los planificadores se habia concentrado en 
las inversiones de capital, y que no se habia prestado suficiente atencion al desa
rrollo del factor humano. Resultaba ahora évidente que una de las tareas basicas en 
los paises en desarrollo era transformar la poblacion en recursos humanos productivos. 
Para lograrlo, es necesario empezar con el nino. Esto no solo implica considérables 
inversiones publicas en materia de sanidad, nutricion, ensenanza, formacion y asis-
tencia social, sino también un considérable esfuerzo por parte de la familia y mayor 
participacion de las comunidades locales y recursos voluntarios. Para esto pueden 
aplicarse una serie de métodos "especiales" destinados a movilizar los recursos para 
los programas basados en el esfuerzo propio de las familias y la comunidad 
(véase parr. 15*0 • 

137* Los participantes en ambas conferencias recalcaron que no era précise destinar 
a la infaneia una entidad oficial separada ni una seccion especial del plan. Mas 
bien era necesario coordinar la labor de los organismos y departamentos asi ccmo de 
las organizaciones no gubernamentales, para establecer politicas para la infaneia 
y para planificar, ejecutar y evaluar programas de accion. Esto haria posible uni-
ficar las opiniones sobre los problemas y la posibilidad de accion. 

138. Uno de los puntos principales que se recalcaron fue la importancia de consi-
derar los problemas de la infaneia no solo desde el punto de vista de sectores como 
higiene, nutricion y ensenanza, sino también sobre la base de las necesidades especi-
ficas de los ninos en diferentes grupos socioeconomicos y distintas zonas geograficas 
del pals, y elaborar programas adecuados a esas necesidades. Los servicios para la 
infaneia se deben complementar y reforzar mutuamente, y por ello es necesario concéder 
mas importancia al ciclo de crecimiento del nino y al equilibrio entre programas 
para diferentes grupos de edades y distintas etapas de su dependencia de la familia. 

28/ La evaluacion y un informe sobre las medidas complementarias figuran en el 
Informe général del Director Ejecutivo sobre la marcha de los trabajos 
(E/lCEF/558, parrs. 156 a 173)l Y un informe por separado contiene una resena 
mas detallada sobre las principales deliberaciones y conclusiones de las confe
rencias (E/ICEF/CRP/67-I5)• En los informes régionales sobre la marcha de los 
trabajos se incluyo informacion adicional: Africa al Sur del Sahara (E/lCEF/558/ 
Add.2/Parte I, pérr. 23), las Américas (E/lCEF/558/Add.L, parrs. h y 5)? Europa 
(E/lCEF/558/-Add.3, parr. 23), Mediterraneo oriental (E/lCEF/558/Add.5, parrs. 37 
a ^5), Asia oriental y Paquistân (E/lCEF/558/Add.7, parr. 8), Asia centromeri-
dional (E/lCEF/558/Add.6, pérrs. 9 a 15). 
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139» Los informes que la Junta tuvo ante si contenxan detalles sobre las medidas 
complementarias posteriores a las conferencias régionales, que habxan revestido varias 
formas: capacitacion, nuevos estudios, mejora de las estadfsticas, consultas, confe
rencias nacionales y publicaciones. Se esperaba que como resultado pràctico de esas 
actividades se destinarxan mas recursos nacionales a los problemas prioritarios de 
la infancia y la juventud y que esos recursos serxan utilizados con mas eficiencia. 
También se podrfa aprovechar mejor la ayuda del UNICEF y de otras fuentes exteriores 
de asistencia a la infancia. 

1^0. Los miembros de la Junta acogieron con satisfaccion los resultados de las 
conferencias. Se senalo a la atencion de la Junta el insuficiente ritmo del creci-
miento de los paxses en desarrollo, el estacamiento progresivo de la corriente de 
recursos proveniente de los paxses industrializados y la gran necesidad de fijar 
prioridades para las inversiones destlnadas a la infancia. Se estimo que los estudios 
e informes preparados para la Conferencia por una serie de pal se s, en la mayorxa de 
los casos mediante grupos de trabajos interministeriales, tenxan considérable valor 
no solo para otras partes sino para los propios paxses. Se senalo la importancia 
de despertar el interés de los periodistas y otros factores de opinion para que éstos, 
a su vez pudiesen ilustrar al publico en général. 

1^1. Algunas delegaciones consideraron que, en ciertas condiciones, podri'a fomentarse 
la celebracion de nuevas conferencias o seminarios régionales; otras crexan que habxa 
llegado el mcmento de concentrar la atencion en la accion complementaria en el piano 
nacional 29/. A este respecto, la Junta tomo conocimiento con interés de que en 
mayo de 1967 se habi'a realizado en Peru con todo exito una conferencia nacional, y 
de que varios otros paxses latinoamericanos y asiaticos habxan expresado interés en 
la celebracion de conferencias nacionales similares. Se expreso la esperanza de que 
los Gobiernos aprovecharxan mejor la posibilidad de utilizar la ayuda del UNICEF 
para evaluar las necesidades de la infancia. 

lk2. Durante el debate se dijo que serxa util para la Junta que la Secretarxa prepa-
rase un informe en el que se indicaran los planes a largo plazo de los pafses en 
desarrollo para la infancia y la juventud y la asistencia del UNICEF necesaria para 
ayudar a llevarlos a la practica. Se pidio también que se hiciera un estudio de las 
actividades de todos los organismos multilatérales y bilatérales en beneficio de la 
infancia y la juventud. El Director Ejecutivo declaro que ambos estudios excederfan 
las posibilidades del personal del UNICEF; esperaba que pudiesen formularse nueva-
mente estas solicitudes en términos menos amplios. 

1^3. El examen de la evaluacion preliminar hecho por la Junta permitio ver clara-
mente que habla aprobacion général de las realizaciones de las conferencias y el 
convencimiento de que estas habxan cumplido su funcion y habxan servido de estxmulo 
para ciertas actividades que debxan continuarse. El Director Ejecutivo declaro que 
no crexa que pudiese ser necesario celebrar grandes conferencias de esa naturaleza 
en el futuro, y que debxa continuarse trabajando ahora en este campo en el piano 
nacional. 

29/ En ese perxodo de sesiones la Junta aprobo la asignacion de ayuda para un semi-
nario de los Estados Arabes sobre la planificacion para la infancia y la juventud 
en el desarrollo nacional. Véase el anexo II, pag. 169 



Atenciori a las necesidades de la primera infancia 

l44. Después del estudio de las necesidades de la primera infancia, o sea, del nino 
de uno a seis anos de edad, realizado en 1965 50/, la Junta encarecio que se acordara 
mayor atencion a esas necesidades y pidio que en 1967 se presentara un informe sobre 
los progresos realizados. La Junta reconocio que, en su mayor parte, los servicios 
especializados para los ninos de esa edad no resultarian factibles en los paises 
en desarrollo. Considero que lo me jor séria procurar que los programas regulares de 
nutricion, de sanidad y servicios sociales y de educacion, se ocuparan mas de este 
grupo de ninos, y lo que es aun mas importante, asegurarse de que las madrés reci-
"bieran la educacion necesaria para comprender la gran importancia de ese periodo 
para el futuro de sus hijos y conocer las medidas que deberian tomar para satisfacer 
sus necesidades. 

3l/ li+5* En los informes presentados a la Junta—' y en los debates de la misma surgieron 
algunos puntos. Varias conferencias y seminarios internacionales, celebrados entre 
varios paises, en los que participo el UNICEF, se habian ocupado en particular de 
la primera infancia 32/. La divulgacion de las conclusiones de esas conferencias y 
de las monografi'as especiales sobre el nino de corta edad preparadas para ellas, asf 
como la calidad de los participantes en las conferencias, estan llevando al parecer 
a los administradores, planificadores y expertos en asuntos técnicos a una cierta 
reordenacion mas orientada hacia la primera infancia. En varios de los pai'ses que 
habian participado en las conferencias, los Gobiernos han comenzado a formular una 
evaluacion général de la accion requerida bajo diversas formas para atender al nino 
de corta edad. 

30/ Véase Documentos Oficiales del Conse.jo Econdmico y Social, 59? periodo de 
sesionës, Suplemento No. 15 (E/4o85/Rev.l - E/lCEF/528/Rev.l), parrs. 54 a 65. 

3y Se presento informacion a la Junta mediante el Informe General del Director 
Ejecutivo sobre la Marcha de los Trabajos (E/LCEF/558, parrs. 30 a 45) y l°s 

informes régionales sobre la marcha de los trabajos: Africa al Sur del Sahara 
(E/LCEF/558/Add.2, Parte I, parrs. 11 al 15), Asia Oriental y Paquistan 
(E/LCEF/358/Add.7, parr. 22), Mediterraneo Oriental (E/LCEF/558/Add.5, 
parrs. 46 a 50), Asia Centromeridional (E/ICEF/558/Add.6, parrs. 39 A 40). 
También se hizo especial referencia al nino de corta edad en las dos evalua-
ciones presentadas a la Junta: nutricion aplicada (E/ICEF/L.1266, parrs. 55 
a 56), higiene maternoinfantil (E/ICEF/L.1267, seccion 3-2). La Organizacion 
Mundial para la Educacion Preescolar presento también un informe (E/ICEF/NG0/H1) . 

52/ Entre ellos se euentan conferencias y reuniones régionales sobre planificacion 
para la infancia y la juventud en el desarrollo nacional en Africa, Anérica 
Latina y Asia, y un seminario celebrado bajo los auspicios del Centro 
Internacional de la Infancia y el Institut d'etudes du développement économique 
et social (lEDES). Se celebro una conferencia sobre el nino de edad preescolar 
bajo los auspicios del Séptimo Congreso Internacional de Nutricion en 1966, 
y a fines de 1967 se celebraran en Tashkent y Barbados seminarios sobre la 
primera infancia en que participaran varios paxses. 
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146. En algunos paises era évidente que se estaba haciendo un esfuerzo mayor para 
ocuparse del nino de corta edad como un nuevo servicio de las guarderias diurnas. 
Unos pocos paxses habian comenzado a ensayar el establecimiento de guarderias 
diurnas en las aldeas como parte de las actividades de desarrollo de la comunidad 
y bienestar social, contando especialmente con los clubs de madrés y el trabajo 
voluntario. En algunos lugares se daba mayor atenciôn al adiestramiento de corta 
duracxôn de los trabajadores de guarderias diurnas. 

147. Se iba reconociendo mâs la necesidad de incorporar mas oonocimientos sobre 
la primera infancia en la formaciôn profesional que reciben los trabajadores de 
sanidad y de nutriciôn y los maestros de escuela. También se comprendia cada vez 
mas que las escuelas podxan ejercer profunda influencia fomentando la asistencia 
de mâs muchachas e incluyendo en sus programas materias como nutriciôn, sanidad, 
economxa domêstica y puericultura. 

148. En algunos lugares se estaba tratando también de ocuparse de los ninos de 
corta edad a través de los centros de HMI. Pero era évidente que se requeria una 
utilizaciôn mucho mâs amplia de los recursos de sanidad existentes en beneficio de 
la primera infancia. Ello se podrxa conseguir de varias maneras: concentrando el 
interés del personal de HMI, en las zonas donde existia una nutriciôn déficiente, 
en el nino de seis meses a cuatro anos de edad mâs bien que en el lactante saludable 
que solo se alimentaba con la leche de la madré; impartiendo conocimientos sobre las 
necesidades especiales del nino durante el periodo de destete e inmediatamente 
después del mismo a todas las categorxas de personal de sanidad y dirigentes de la 
comunidad; y promoviendo la participaciôn del personal de HMI en las actividades de 
la comunidad taies como guarderias diurnas, jardines de infantes, clubs femeninos, 
y ayudando a esos clubs a organizar programas de alimentaciôn para ninos de corta 
edad. En algunos lugares se venian estableciendo como parte de los servicios de 
sanidad, centros de rehabilitaciôn para casos de desnutriciôn y deshidrataciôn 
destinados a los ninos de corta edad; pero se necesitaban otros mâs. Esos centros, 
ademâs de tratar la diarrea de los ninos en el periodo del destete, proporcionaban 
una oportunidad para ensehar a las madrés no solo simples cuestiones de higiene y 
prevenciôn de infecciones gastrointestinales, sino también nociones de nutriciôn 
y cuidado del nino en el hogar. 

149. El aceleramiento de la producciôn y distribuciôn locales a bajo costo de ali-
mentos ricos en protexnas facilitarâ mucho la atenciôn de las necesidades en materia 
de nutriciôn de los ninos de las ciudades. La Junta celebrô el interés creciente 
de la comunidad internacional en este problema que reflejan las actividades del 
Comité Asesor sobre la Aplicaciôn de la Ciencia y la Tecnologxa al Desarrollo 
(véase pârrafos dj y 88 supra). La Junta tomô conocimiento también con interés de 
que se estaban ensayando nuevos métodos para ocuparse del nino de corta edad de las 
zonas rurales mediante la participaciôn de las madrés en varios tipos de planes de 
alimentaciôn educativos y de demostraciôn que formaban parte de los programas de 
nutriciôn aplicada. 

150. Estos acontecimientos reflejaban el interés creciente de los paises en los 
ninos de corta edad, alentado en parte por los esfuerzos del personal local del 
UNICEF y de otros organismos interesados del sistema de las Naciones Unidas. Pero 
era évidente para la Junta que las actividades tendientes a mejorar la situaciôn 
del nino de corta edad avanzaban, en général, muy lentamente. En muy pocas partes 
podxa observarse algun progreso. Era descorazonador ser informado por el repré
sentante de la OMS de que en los paxses en desarrollo los indices de mortalidad 
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entre los ninos de uno a cuatro anos de edad eran treinta, cuarenta y hasta ein-
cuenta veces mas elevados que en los palses desarrollados. En el futuro, se reque-
rirla un esfuerzo conslderablemente mayor del UNICEF y de los organismos con los 
que colaboraba para ayudar a los palses a protéger a los ninos de corta edad contra 
la muerte, y a dar a los que sobreviven protecciôn contra la enfermedad y fomenter 
su desarrollo emocional y social. 

Formacion 

151. Un aspecto importante de la mayor parte de los proyectos para los que se 
solicitaba asistencia era la importancia acordada a la formaciôn del personal dentro 
del pais. Ello reflejaba la alta prioridad asignada por los Gobiernos a los pro-
gramas que refuerzan los servicios nacionales de formaciôn. Unos 11.30O.OCO dôlares, 
0 sea el 29tfo de las asignaciones del' programa para 1967, se destinaban a la forma-
cion. Esta formacidn abarcaba una amplia gama de actividades, desde la capacitacion 
prâctica muy elemental de las madrés campesinas en programas de nutricion y economia 
doméstica hasta cursos especializados de perfeccionamiento para profesores de 
pediatria. A fines de 1966 el UNICEF habla proporcionado equipo, pensiones de 
estudio y otras formas de ayuda para la capacitacion de mas de 220.000 trabajadores 
destinados a prestar servicios en los programas para la infancia. 

152. Las evaluaciones de los programas de higiene maternoinfantil y de nutricion 
aplicada permitieron ver la importancia de la ayuda del UNICEF para capacitar una 
amplia gama de trabajadores y personal voluntario. También demostraron la necesidad 
de hacer mucho mas para ayudar a los paises a crear, mantener y ampliar sus activi
dades de formaciôn. Un aspecto muy bien acogido de la ayuda del UNICEF para la 
formaciôn fue la disponibilidad de fondos para algunos de los gastos en moneda local 
que exigen los programas nacionales de capacitacion. La ayuda del UNICEF para la 
formaciôn fue también de especial importancia porque la mayor parte de las otras 
fuentes de asistencia se dedicaban a la formaciôn en niveles superiores. 

153- En el transcurso de los debates de la Junta, se expresô la esperanza de que 
el UNICEF continuara dando gran prioridad a la capacitacion de trabajadores de cate-
gorxa intermedia y auxiliar, procurando asegurar que su formaciôn les preparara para 
trabajar con su propia gente. Sin embargo, se reconociô que también se requerra 
flexibilidad para poder proporcionar formaciôn profesional a algun nivel superior 
cuando fuera necesario para proporcionar direcciôn y supervisiôn a fin de cumplir 
ciertos objetivos claves del programa. Varias delegaciones ofrecieron compartir la 
experiencia obtenida por sus Gobiernos en los sectores de educaciôn y formaciôn, y 
el Director Ejecutivo tomô nota de esos ofrecimientos. 

15^. Durante los debates de la Junta, obtuvo aprobaciôn général la observaciôn 
hecha por el Director Ejecutivo en su Informe General sobre la Marcha de los 
Trabajos, de que la calidad de las personas encargadas de la ejecuciôn de los pro
gramas, as! como la participaciôn y motivaciôn de la comunidad, tenlan enorme impor
tancia para lograr la utilizaciôn eficaz de los recursos. Esto queria decir que el 
UNICEF debia estar alerta a fin de ayudar a los palses con métodos "no convencio-
nales" para dar capacitacion y movilizar a sus pueblos en actividades de ayuda 
propia, como los grupos juvéniles de varias clases, "las brigadas de salud", "las 
brigadas de alfabetizaciôn", etc., (vêase E/lCEF/558, parrs. 13 a 14). 

155. La Junta celebrô la informaciôn,recibida del Director Ejecutivo, de que los 
primeros premios del Fondo en memoria de Maurice Pate irlan a dos instituciones 
régionales de formaciôn en Africa, el Makerere University Collège en Kampala, Uganda 



(que forma parte de la Universidad del Africa Oriental) y la Universidad de Dakar 
en Sénégal. Arnbas instituciones, que habian recibido anteriormente ayuda del UNICEF, 
habxan sido las primeras en establecer programas de capacitaciôn en sanidad y 
pediatrxa tropical. Los premios comprenden fondos para dos "Becas Maurice Fate" 
para cada escuela en la esfera de sanidad infantil para el ano lectivo 1967-1968; 
esas becas se concederan a graduados de facultades de medicina que, después de 
completar su formaciôn, deberân prestar servicios en sus paxses, ya sea como pro-
fesores de pediatrxa o sanidad, o comc funcionarios de sanidad del gobierno. 

Evaluaciôn de programas 

156. Al expresar su satisfacciôn por las evaluaciones sobre higiene maternoinfantil 
y nutriciôn aplicada presentadas a la Junta, los représentantes senalaron que un 
problema con que habxan tropezado ambas evaluaciones era la falta de estadisticas 
adecuadas que pudieran servir de base para analizar los progresos y planificar para 
el futuro. Se sugiriô también que se considerara la posibilidad de preparar eva
luaciones futuras conjuntamente con instituciones sociolôgicas. Esas instituciones 
podrxan, entre otras cosas, ayudar a hacer un juicio sobre los factores que permi-
txan a los programas transformar comunidades estaticas en sociedades dinamicas. El 
Director Ejecutivo déclaré que alguna asociaciôn del UNICEF con esas instituciones 
en America Latina habia sido ventajosa, y que lo tendria en cuenta para evaluaciones 
futuras. 

157• En una de las evaluaciones - nutriciôn aplicada - el informe général y los 
informes por paxses hablan sido preparados por un solo consultor; pero la evaluaciôn 
général de higiene maternoinfantil habîa sido preparada por la secretarxa de la OMS, 
y los informes correspondientes sobre los paxses por cinco consultores. Aunque la 
Junta no indicé preferencia alguna en cuanto a los méritos respectivos de ambos 
métodos, se senalô que los informes por paxses de la evaluaciôn de higiene materno
infantil tenlan un carâcter menos parejo. Se sugiriô que las evaluaciones futuras 
podlan resultar beneficiadas si se concediera màs tiempo para las visitas a los 
paxses, y que era también preciso tomar en cuenta la estaciôn del ano en relaciôn con 
las operaciones del programa cuando se planificaran esas visitas, 

158. Se reconociô en la Junta que las evaluaciones générales no constituian un 
sustituto de las evaluaciones individuales de los proyectos. Era importante tratar 
de ayudar a los pafses a reforzar sus propias disposiciones para la evaluaciôn de 
los proyectos, y se senalô que tanto la evaluaciôn de higiene maternoinfantil como 
la de nutriciôn aplicada habxan insistido en ese punto (véase parrs. 4l, 99 &))• 
Algunos paises habxan podido también establecer procedimientos de evaluaciôn dentro 
de sus proyectos de protecciôn a la familia y a la infancia. Actualmente, casi 
todos los planes de operaciones incluian una clausula uniforme relativa a la 
evaluaciôn periôdica del proyecto. Pero eso era sôlo un comienzo y en muchos casos 
faltaban aun los datos basicos y los criterios que permitieran la evaluaciôn de los 
programas. Era évidente que para que las evaluaciones previstas dentro de los pro
gramas pudieran alcanzar su propôsito se necesitaria mas ayuda para este fin del 
UNICEF y de los organismos técnicos correspondientes del sistema de organizaciones 
de las Naciones Unidas. 

Ayuda de caracter urgente 

159 • Aunque la Junta reafirmô su convencimiento de que la mayor parte de los 
recursos del UNICEF debian destinarse a programas a largo plazo, era évidente que 
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la situaciôn del mundo no permitla esperar que disminuyeran las situaciones de 
carâcter urgente que requerian ayuda especial para los ninos. Habia razones para 
temer que los casos de urgencia en materia alimentaria se repitieran con frecuencia 
creciente y fueran una fuente de nuevas solicitudes. La Junta apoyô la opiniôn del 
Director Ejecutivo de que el UNICEF deberia estar alerta y responder favorablemente 
en los casos en que se necesitara ayuda de emergencia. Al respecto, se expresô 
satisfaccion por la labor realizada por los Comités Nacionales pro UNICEF para 
recoger fondos destinados al socorro de carâcter urgente. 

Sequia en la India 

160. El Director Ejecutivo proporcionô a la Junta detalles relativos a la utiliza-
ciôn de la ayuda de carâcter urgente del UNICEF en relacion con la grave sequia que 
afectaba a millones de personas en los Estados septentrionales de la India. Para 
aliviar esa situaciôn la Junta habia aprobado en noviembre de 1966, mediante una 
votaciôn por correspondencia, asignaciones por valor de 1.100.000 dôlares, en su 
mayor parte como parte del programa de nutriciôn aplicada; y 1.400.000 dôlares en 
enero de 1967, suma que comprendia suplementos alimenticios ricos en proteinas, 
médicament os, transporte y equipo de perforaciôn de pozos para las zonas 
afectadas 33/. 

Viet-Nam 

161. La Junta aprobô la continuaciôn de la ayuda a la Repûblica de Viet-Nam para 
cuatro programas a largo plazo - en servicios bâsicos de sanidad, educaciôn, lucha 
contra la tuberculosis y servicios sociales 34/. Ademâs, la cuestiôn de la ayuda 
de cardeter urgente a las dos partes de Viet-Nam fue discutida en el Comité del 
Programa de Actividades y en la Junta Ejecutiva. A la luz de los agudos problemas 
humanitarios y de sanidad de los ninos de Viet-Nam, la Junta aprobô una proposiciôn 
del représentante de Francia apoyada por el représentante de Suiza, para que se 
solicitara al Director Ejecutivo que estudiara los medios de hacer llegar en situa
ciones de urgencia la ayuda del UNICEF, con la cooperaciôn de las organizaciones 
de la Cruz Roja, a las dos partes de Viet-Nam. 

162. El Director Ejecutivo acogiô con satisfaccion esa solicitud. Informé que él 
y otros miembros de la secretarxa del UNICEF habian hablado el ano anterior con 
funcionarios de la Liga de Sociedades de la Cruz Roja y del Comité Internacional de 
la Cruz Roja, a fin de estudiar la posibilidad de que el UNICEF cooperara con la 
Cruz Roja para atender las necesidades de los ninos, tanto en Viet-Nam del Norte 
como en Viet-Nam del Sur. Nada indicaba hasta ese momento que la Cruz Roja podria 
ayudar a Viet-Nam del Norte, pero se continuaba intentandolo. El Director Ejecutivo 

33/ Estos detalles pueden encontrarse en E/LCEF/558, pârrs. 174 a 176; 
E/LCEF/558/Add.6, pârrs. 148 a 165 Y E/ICEF/CRP/67-22, pârr. 12 g) 

34/ Estos proyeetos se describen en el anexo II, pâgs. 122-124. La opinion de 
varias delegaciones acerca de esta ayuda, asi como sobre la ayuda de emergencia 
a Viet-Nam, estâ resumida en el informe del Comité del Programa de Actividades 
(E/ICEF/P/L.988, pârrs. 91 a 95). 
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continuaria explorando esa posibilidad e informaria a la Junta en caso de que algo 
llegara a cristalizarse. Aunque el UNICEF puede actuar unicamente a solicitud del 
Gobierno interesado o con su consentimiento, el plan de operaclones podria incluir 
un tercero que se encargara de hacer el trabajo. 

Oriente Medio 

163. En el curso del periodo de sesiones de la Junta, el 13 de junio, la Junta 
Ejecutiva unânimemente apoyé una propuesta del représentante de Yugoslavia tendiente 
a que el Director Ejecutivo adoptara inmediatamente medidas adecuadas para propor-
cionar ayuda a los nihos que habian sido victimas de las operaciones militares en 
el Oriente Medio. Se hizo hincapié en que el Director Ejecutivo debia tener libertad 
para actuar con un mlnimo de formalidades. El 16 de junio de 1967 el Director 
Ejecutivo hizo una declaraciôn ante la Junta en relacién con la ayuda de emergencia 
del UNICEF en el Oriente Medio (E/lCEF/CRP/67-3*0 • Informé a la Junta que se 
encontraban ya en camino a Beirut 200.000 ampollas de penicilina, un millôn de 
tabletas de sulfa triple y 1.^-00 mantas para ninos pequenos procedentes del centro 
de recoleccién y empaque del UNICEF en Copenhague, y que esperaba presentar una 
propuesta de asignaciôn a la Junta antes de que finalizara el periodo de 
sesiones 35/. 

l6b. En una recomendacién presentada a la Junta Ejecutiva el 20 de junio 
(E/lCEF/p/L.989). el Director Ejecutivo informé a la Junta sobre el enlace por él 
establecido con los Gobiernos interesados, el Organismo de Obras Publicas y Socorro 
a los Refugiados de Palestina en el Cercano Oriente (00PS), el Programa Mundial de 
Alimentos y el Comité Internacional de la Cruz Roja y la Liga de Sociedades de la 
Cruz Roja. La ayuda del UNICEF podria suministrarse ante todo a Jordania, y el 
Director recomendé una asignacién de 200.000 délares para ese pais destinada a 
sufragar el costo de los suministros mëdicos y las mantas ya enviadas, y para 
proporcionar raciones bâsicas durante seis meses para 12.500 madrés y nihos no 
inscritos en el 00PS y suplementos proteinicos por dos meses cuyo costo se esti-
maba en 50.000 36/, para todas las madrés y ninos desplazados de Jordania. 

165. La Junta aprobô esa solicitud. También aprobô la peticién del Director 
Ejecutivo de que se le autorizara a gastar una cantidad adicional de hasta 
300.000 dôlares, en cualquier parte de esa regién, si llegara a ser necesario para 
atender a las necesidades de cardcter urgente de las madrés y los ninos. El 
Director Ejecutivo creia que a medida que se continuara examinando la situaciôn 
en el Oriente Medio, aparecerian necesidades que requerian la ayuda del UNICEF. 
Mantendria informada a la Junta Ejecutiva sobre los gastos que se hicieran con cargo 
a la asignaciôn de 300.000 délares. Si la situaciôn lo justificaba, el Director 
Ejecutivo someteria una nueva recomendacion de asignacién a la Junta mediante vota-
cién por correspondencia, lo que podria llevar la participaciôn del UNICEF a un 
monto total de un millôn de délares aproximadamente para ayuda de emergencia y posi-
blemente para el restablecimiento de los servicios esenciales para madrés y 
ninos 37/. 

35/ La Sociedad Internacional para la Rehabilitaciôn de Invâlidos (E/lCEF/NGO/uA) 
hizo una declaraciôn sobre la ayuda de emergencia para los nihos del 
Oriente Medio. 

36/ Para una descripciôn m£s amplia de este proyecto, véase el anexo II, pag. 130. 

37/ Para la labor realizada por los Comités Nacionales pro UNICEF para reunir fondos 
en esta situaciôn de emergencia, véase el pârrafo 191. 



III. SITUACION FINANCIEPA 

Ingresos 

Ingresos en 1966 

166. Los ingresos del UNICEF en 1966 ascendieron a 35.200.000 dolares, lo cual 
represento un aumento de 2.200.000 dolares con respecto a 1965. Mâs del 751<> de los 
ingresos del UNICEF provinieron de contribueiones de los gobiernos. Aproximadamente 
el 20$ procediô de fuentes privadas (contribueiones y beneficios de la venta de 
tarjetas de felicitaciôn). Los ingresos restantes procedieron de fuentes diversas. 

167. En el cuadro siguiente se indican los ingresos del UNICEF en 1966 clasificados 
por fuentes principales, en comparaciôn con los de 1965 : 

Cuadro 4 

Ingresos del UNICEF en 1965 .y 1966. por fuentes 

Contribuciones de 
los gobiernos .... 

Contribuciones 
no gubernamentales 

Fondo de Tarjetas 
de Felicitaciôn .. 

Otros ingresos ..... 

TOTAL ... 

1966 
Cantidad 
(en miles 
de dôla- Porcen-
res de los taje del 

EE.UU.) total 

26.640 75,8 

4.188 11,9 

2.750 7,8 

1.588 4,5 

35.166 100,0 

1965 

Cantidad 
(en miles 
de dôla- Porcen-
res de los taje del 

EE.UU.) total 

26.056 78,9 

3.744 11,4 

2.000 6,1 
1.205 3,6 

33.005 100,0 

Aumento de los ingresos 
en 1966 con respecto a 

1965 

Porcen-
taje de 
aumento 

581+ 2,2 

1+1+1+ 11,8 

750 37,5 

383 31,8 

2.161 6,6 

Cantidad 
(en miles 
de dola
res de los 

EE.UU.) 

168. Contribuciones de los gobiernos: Las contribuciones aportadas por 119 gobiernos 
en 1966 ascendieron a un total de 26.6-00.000 dolares, lo que représenta un aumento 
neto de 500.000 dolares con respecto a 1965. De ellos, 29 gobiernos - es decir, apro
ximadamente la cuarta parte - aumentaron sus contribuciones con respecto a 1965 por 
un valor total de algo mâs de 1 millôn de dolares. Este aumento fue casi exactamente 
igual que el aumento de las contribuciones de los gobiernos en 1964 y 1965. Sin 

-1+5-



embargo, lo mismo que en 1965» se registraron también disminuciones en las contri-
buciones de los gobiernos, que sumaron unos 500.000 dôlares. Esas disminuciones se 
debieron principalmente al tipo de cambio mâs bajo aplicable en 1966 a algunas contri-
buciones por lo demâs considérables. 

169. En el cuadro 1 del anexo IV figura una lista de contribuciones de los gobiernos 
al UNICEF en los anos 196^ a 1966. 

170. La mayoria de los gobiernos donantes, aunque todavia no todos, hacen aporta-
ciones anuales regularmente. Por lo tanto, résulta évidente que los nuevos aumentos 
tendrân que obtenerse casi por completo de los contribuyentes actuales. 

171. Contribuciones no gubernamentales: Los ingresos procedentes de campanas priva-
das de recaudaciôn (independientemente de las tarjetas de felicitacion) y las contri
buciones enviadas espontâneamente por particulares ascendieron a L.200.000 dôlares 
en 1966, o sea, el 12% de los ingresos del UNICEF. Esta cifra supera en 500.000 dôla
res a la de 1965. La mayoria de los ingresos de fuentes privadas en 1966 procedieron 
de lk palses. 

172. En los cuadros 2 y 5 ciel anexo IV figuran las contribuciones privadas al UNICEF, 
por palses. 

173. En el cuadro presentado a continuaciôn se indican los ingresos procedentes de 
fuentes privadas que se recaudaron para fines générales y para proyectos aprobados y 
que fueron transferidos al UNICEF en 1966, en comparaciôn con 1965. 
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Cuadro 5 

Ingresos del UNICEF procedentes de fuentes privadas 

1966 1969 

(en délares de los EE.UU.) 

Fondos recaudados para fines générales : 

Colectas realizadas la vispera del Dia de 
Todos los Santos a/ 2.791.000 2.451.000 

Otras colectas 619.000^ 286.00' 

Donativos de grupc-s 0 individuos 97.000 102.000 

Total . . 3.507.000 2.839.000 

Fondos recaudados para proyectos "aprobados": 

Campana Mundial contra el Hambre 385.000^ 85b.00' 

Otros proyectos "aprobados" 296.000^ 51.00' 

Total . . 681.000 905.000 

Total General . . 4.188.000 3.744.000 

a/ Principalmente en el Canada y los Estados Unidos de América. 

b/ Principalmente en Bélgica, Francia, Irlanda, el Japon, Noruega, la Republica 
Fédéral de Alemania, Suecia y Suiza. 

ç/ Principalmente en Bélgica, Irlanda, Italia, la Republica Fédéral de Alemania 
y Suecia. 

d/ Principalmente en Australia y Nueva Zelandia. 

e/ Principalmente en Australia, Luxemburgo, Nueva Zelandia y el Reino Unido. 

f/ Principalmente en Noruega, los Paises Bajos, el Reino Unido y Suecia. 

g/ Principalmente en los Paises Bajos. 

174. Fondo de Tarjetas de Felicitacién: Los ingresos en las cuentas del UNICEF 
en 1966 procedentes de las ventas de tarjetas de felicitacién ascendieron a 
2.750.000 dolares, basados en los ingresos netos de las ventas en la campana 
de 1965/1966, En comparacion, los ingresos por este concepto fueron de 2 millones 
de délares en 1965 y de 1.700.000 dolares en 1964. 

175. Otros ingresos: Los otros ingresos percibidos en 1966 ascendieron a 
1.600.000 dolares, o sea, 400.000 dolares mas que en 1965. El aumento se debiô 
principalmente a los mayores Ingresos obtenidos de las inversiones y del plan de 
contribuciones del personal, asi como a la disminuciôn de las pérdidas en el cambio 
de divisas. 
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Câlculo de los ingresos correspondientes a 1967 y 1968 

176. Se calcula un aumento de unos 5 millones de dolares anuales en 1967 y 1968. 
Estos câlculos figuran en el cuadro que se présenta a continuaciôn, comparados con 
las cifras reaies de 1966. 

Cuadro 6 

Câlculos de los ingresos en 1967 y 1968, en comparacion con los de 1966 

1966 1967 1968 
(câlculos) (câlculos) 

(en millones de dolares 
de los EE.UU.) 

Contribuciones de los gobiernos ....... 26,6 29,0 31,0 

Contribuciones privadas . . . 4,2 6,0 7,0 

Fondo de Tarjetas de Felicitaciôn 2,8 3,0 6 , 0  

Otros ingresos 1,6 1,7 1.8 

Total . . . 35,2 39,7 45,8 

aproximadamente 40,0 

aproximadamente 45,0 

177. Contribuciones de los gobiernos: El aumento previsto de 2.400.000 dolares de 
las contribuciones de los gobiernos en 1967 incluye una aportaciôn especial de 
1 millôn de dolares hecha por el Gobierno de los Estados Unidos para conmemorar la 
concesiôn del Premio Nobel de la Paz al UNICEF en 1965 38/, y aumentos considérables 
en las aportaciones de la India, Francia, Suecia y Suiza. Se espera que mâs de 
25 gobiernos aumenten su contribueion en 1967. 

178. Si bien es demasiado pronto para que se hagan promesas de aumentos concretos 
en 1968, el câlculo de un aumento de 2 millones de dolares se basa en la esperanza 
de que se mantenga la tendencia pasada, dado que los gobiernos disponen de tiempo 
para consigner los créditos presupuestarios requeridos. 

179. Contribuciones privadas: El aumento estimado de las contribuciones privadas 
de 1.800.000 dolares en 1967 se basa en una serie de alentadoras iniciativas para la 
recaudaciôn de fondos tomadas por los comités nacionales del UNICEF y otras organiza-
ciones. Se espera que la concertaciôn de esfuerzos permitirâ lograr un nuevo aumento 
de 1 millôn de dolares en 1968. 

Esta contribuciôn no estâ sometida a la formula corriente de aportaciôn paralela 
y es adicional a la contribuciôn anual prometida de 12 millones de dolares, la 
cual se sigue basando en la formula 40/60. 
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180. Fondo de Tarjetas de Felicitacion: Se calcula que los ingresos procedentes de 
la campana de tarjetas de felicitacion, que ascendieron a 3 millones de dolares 
en 1967» llegarân a 6 millones de dolares en 1968. De este aumento 1 millôn de 
dolares corresponde al incremento normal proyectado, sumado a la subida de los 
precios en algunos mercados y a los resultados que se prevén a consecuencia de las 
mejoras introducidas en los procedimientos de comercializacion y administracion. 
Los otros 2 millones de dolares procederàn de la transferencia de utilidades acumu-
ladas (véase el parrafo 217 infra). 

Plan financiero, 1967 y 1968 

l8l.. En su periodo de sesiones de mayo de 1966, la Junta pidiô al Director Ejecutivo 
que adoptase medidas para utilizar mas rapidamente los fondos del UNICEF y que prepa-
rase un programa de asignaciones mas amplio, para que a fines de 1968 los fondos en 
caja quedasen reducidos al minimo requerido para capital de operaciones. 

182. De conformidad con este deseo, y teniendo en cuenta que parecia que los 
ingresos de 1967 iban a ser algo superiores a los previstos en un principio, el 
Director Ejecutivo presentô solicitudes de asignaciones durante la reunion de la 
Junta que elevaron el total para 1967 a mâs de 50 millones de dolares. (En compa-
racion con los 39 a 42 millones de dolares de asignaciones propuestos en el plan 
financiero original del Director Ejecutivo para 1967.) Las obligaciones ascendlan 
a 56 millones de dolares (en vez de los 42 a 45 millones de dolares propuestos origi-
nalmente). Los gastos previstos para 1967 eran de 45 -4 millones de dolares, y los 
ingresos de 40 -1 millones de dolares. 

183. El Director Ejecutivo propuso que las asignaciones para 1968 fueran de unos 
45 a unos 50 millones de dolares. El nivel efectivo dependerâ de los ingresos, que 
se calculaban en 45 -2 millones de dolares. Las obligaciones oscilarân entre 50 y 
55 millones de dolares. Los gastos se previeron en 46 -5 millones de dolares. 

184. El plan financiero fue presentado por el Director Ejecutivo teniendo en cuenta 
el "abismo que existe entre las necesidades de los ninos y los medios totalmente ina-
decuados para responder a esas necesidades". Esta situaciôn se estudiô en el Informe 
général del Director Ejecutivo sobre la marcha de los trabajos (E/lCEF/558), asi como 
en su informe sobre polxtica de asistencia (E/lCEF/559). El Director Ejecutivo 
senalo que las asignaciones de mas de 50 millones de dolares en 1967 supondrxan para 
el UNICEF el nivel de asignacion anual mâs alto desde los programas de emergencia 
en gran escala de la primera época del UNICEF. 

185. A raxz de la décision tomada por el Director Ejecutivo en el otono de 1966 de 
elevar las asignaciones por encima del nivel proyectado en un principio (véase el 
pârrafo 182 supra), quedô claramente demostrado que el UNICEF no ténia problèmes para 
responder râpida y eficazmente a las perspectivas de aumentar los fondos para proyec-
tos. Esto se pudo efectuar gracias a una mayor flexibilidad en la amplitud de la 
asistencia y en los tipos de suministros y sin sacrificar la concentraciôn en proyec-
tos de alta prioridad. Los aumentos bien podrxan haber sido mucho mayores si se 
hubiera dispuesto de fondos; habrxa sido necesario diferir solicitudes de asigna
ciones considérables respecto de 1967. 

186. Aun cuando los câlculos de los ingresos eran alentadores - habiendo ascendido 
de 35.200.000 dolares en 1966 a 40 millones en 1967 y a 45 millones en 1968 -, una 
inspecciôn mas atenta indicaba que el UNICEF estaba literalmente "tocando el fondo 
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del barril", puesto que varios de los elementos incluidos en los totales eran 
aumentos concedidos por una sola vez y que no podrian repetirse. Al presentar su 
plan, el Director Ejecutivo declaro que francamente estaba proponiendo algunos 
riesgos calculados. 

187. Existia el peligro de que los contribuyentes, tanto gubernamentales como 
privados, no hicieran el esfuerzo necesario y asumieran mas bien una actitud de 
complacencia, dando por sentado que de alguna forma esta tendencia de los ingresos 
al aumento' continuarla autornâticamente hasta alcanzar el objetivo de los 50 millones 
de ddlares. En estrecha relaci6n con este factor se presentaba el riesgo de que 
fuera necesario hacer asignaciones en 1968 y 1969 a niveles mâs bajos que los 
propuestos para 19Ô7> con la pérdida de fmpetu y las dificultades consiguientes para 
aquellos a quienes el UNICEF trataba de ayudar. 

188. No obstante, el Director Ejecutivo recomend6 que se corrieran esos riesgos 
por dos razones principales. En primer lugar, y con toda evidencia, porque las 
necesidades de los ninos eran tan grandes que crefa que era deber de todos los 
interesados tratar de hacer todo cuanto estuviese a su alcance para satisfacerlas 
lo mâs râpidamente posible. La segunda raz6n era el reconocimiento prâctico, fundado 
sobre una larga experiencia, de que se necesitaba tiempo para que los gobiernos 
tradujeran una intenci6n général en contribuciones reaies; por ello esperaba que 
habria sustanciales aumentos en 1968. En forma similar se requeria tiempo para que 
los patrocinadores del UNICEF en el sector privado se organizaran y montaran eampanas 
efectivas para una vasta recaudacion de fondos. Por lo tanto, a fin de dar a estas 
fuentes todo el tiempo posible, el Director Ejecutivo consideraba aconsejable 
utilizar efectivamente todos los recursos disponibles en la medida que ello fuera 
compatible con una sana administracién financiera. Sin embargo manifest6 que no se 
podfa insistir nunca demasiado en que, para que el UNICEF pudiera lograr su meta, 
los gobiernos interesados y las fuentes privadas deb'an empezar a tomar inmediata-
mente las medidas necesarias. Se debia recordar a los gobiernos que la labor del 
UNICEF era una labor de desarrollo, ademâs de ser humanitaria, y que, al considerar 
sus contribuciones al desarrollo, las contribuciones al UNICEF deben hacerse en una 
escala apropiada. Existia también un potencial muy grande no aprovechado de apoyo 
en las fuentes privadas. 

189. Los miembros de la Junta aprobaron este planteamiento del Director Ejecutivo. 
Se senalé que, aunque el Director Ejecutivo podria haber adoptado un enfoque mâs 
cauteloso habia elegido, en cambio, ir lo mâs lejos posible en la utilizaci6n de 
réservas y las previsiones de ingresos. Esta actitud se considerâ justificada en 
vista de la disparidad existente entre las necesidades y los recursos. Se elogio la 
confianza del Director Ejecutivo en que se obtendria mayor asistencia financiera, y 
su intencién de dedicar considérable atencién al logro de este fin. Se expresâ 
cierta preocupaciân por las consecuencias que pudieran tener sobre los proyeetos y 
los planes de proyeetos de los gobiernos el que no fuera posible mantener el nivel 
de las asignaciones si los ingresos del UNICEF no alcanzaban el nivel que se esperaba. 
Sin embargo, se senal6 que los beneficios de utilizar todos los recursos disponibles 
superaran a' las dificultades que surgirfan en el caso de que fuera necesario hacer 
reducciones. 

190. La Junta aprob6 el plan financiero del Director Ejecutivo tal como se indica 
en los pârrafos 182 y 183 precedentes. 



191. En una etapa ulterior del periodo de sesiones, después de aprobar el plan 
financiero, la Junta, por recomendacién del Director Ejecutivo, aprob6 una asignacién 
adicional de 200.000 dolares para prestar socorro de carécter urgente a madrés y 
ninos refugiados en Jordania (véanse los pârras. 16b y 165). A este respecto habxa 
indicios de que algunos comités nacionales del UNICEF estaban tratando de recaudar 
fondos para cubrir esta asignacién y posiblemente otras asignaciones de caracter 
urgente destinadas al Oriente Medio. El Director Ejecutivo expresé su agradecimiento 
por estos esfuerzos y su esperanza de que estas eampanas especiales de recaudacién 
de fondos no apartarxan a los Comités de sus actividades de recaudacién de fondos 
adicionales para los programas normales. 

Fondos en caja 

192. Como se expresaba en el parrafo 196, el concepto de "Fondo de Operaciones" no 
se habxa utilizado como una partida de saldo en la presentacién de las cuentas 
financieras de 1966. La utilizacién de ese término habxa llevado a algunas personas 
a creer que ese importe total eran fondos lxquidos disponibles como capital de 
explotacién. Sin embargo, como comprendra las promesas y otros fondos por recibir, 
ese concepto no era exacto. Por lo tanto, el Director Ejecutivo propuso que se 
utilizara el término "fondos en caja", que se componxa de efectivo y de inversiones 
a corto plazo, como representativo del capital de explotaciôn del UNICEF. La Junta 
se déclaré de acuerdo con ello. 

195. La Junta habxa decidido previamente que el UNICEF deberxa aspirar a que los 
fondos de operaciones alcanzasen un nivel de 25 millones de délares, esperândose que 
el importe flucturfa entre 20 millones y 30 millones de délares. Puesto que los 
fondos en caja habxan sido por lo général de unos 7 a unos 10 millones de délares 
menos que el Fondo de Operaciones, la Junta acordé que deberxa fijarse como objetivo 
de los fondos en caja la cifra de' 18 millones de délares, previéndose que cscilarxa 
entre 15 y 21 millones de dôlares. 
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IV. INFORME DEL COMITE DE PRESUPUESTO ADMINISTRATIVO 

19A. La Junta Ejecutiva examiné el informe del Comité de Presupuesto Administrativo 
(E/ICEF/AC/L.71) que trataba de los informes financieros, de la planificacién del 
uso de los recursos financieros para 1967 y 1968 y de los célculos presupuestarios 
para los servicios administratives y de ejecucién. A continuacién se examinan estas 
cuestiones con excepcién de la planificacién del uso de los recursos financieros, 
que se trata en los pérrafos l8l a 193 del présente documento. 

Informes financieros del UNICEF correspondientes a 1966 

195» La Junta tomé nota de que el Comité habfa examinado y aprobado el informe 
financiero y los estados de cuentas del UNICEF para el ano terminado el 31 de 
diciembre de 1966 (E/ICEF/AB/L.69) . Tomé nota asimismo del informe de la Junta de 
Auditores sobre el informe financiero y los estados de cuentas (E/lCEF/AB/L.69/Add.l). 

196. Los miembros de la Junta elogiaron el formato revisado del informe financiero. 
En el informe figuraban las asignaciones como obligaciones; figuraban también por 
separado los suministros que se encontraban en almacén y en trénsito y se hacfan 
comparaciones con el ano precedente. Ademés, la presentacién revisada no requerfa 
el concepto de "fondo de operaciones" como elemento de equilibrio (pérr. 192 supra). 

197. En contestacién a una pregunta formulada en el Comité, el Director Ejecutivo 
dijo que habfa debatido con el Contralor de las Naciones Unidas la cuestién de que 
la comprobacién de cuentas internas del UNICEF las llevara a cabo el Servicio de 
Auditores Internos de las Naciones Unidas y que se proponfa mantener nuevas conver-
saciones tendientes a que se hiciera una recomendacién al Comité. Entretanto, la 
plantilla de los Auditores Internos del UNICEF se habfa reforzado segén sugerencias 
de la Junta de Auditores Externos y se habfa publicado un manual de comprobacién 
de cuentas. 

198. La Junta expresé interés por los principios y las précticas que se segufan en 
relacién con la compra por parte del UNICEF de suministros y equipo para prestar 
ayuda a proyeetos. Entre ellos se inclufa el uso de monedas que no abarcaban la 
amplia gama de compras que requerfa la asistencia que prestaba el UNICEF, la compra 
de suministros de produccién local, las directivas que se aplicaban a la calidad, y 
la licitacién competitiva. En contestacién a una pregunta, el Director Ejecutivo 
déclaré que presentarfa un informe sobre la cuestién en el préximo perfodo de sesio-
nes de la Junta. 

Presupuestos de servicios administratives y de e.jecucién para 1967 

199• La Junta tomé nota de que el Comité habfa autorizado al Director Ejecutivo a 
transferir fondos hasta un total de 50*000 délares de la seccién 1 del presupuesto 
de servicios administratives y de ejecucién para 1967 (sueldos, salarios y gastos 
comunes de personal) a la seccién 2 (otros gastos y equipo permanente), en caso 
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de ser necesario para atender necesidades adicionales no previstas cuando se prepard 
el presupuesto para 1967 (E/ICEF/AB/L.71, pdrrs. 28 y 29). 

Presupuesto de servicios administratives y de ejecucidn para 1968 

200. La Junta aprobd un presupuesto para 1968 de 3.1^1.000 ddlares (cifra bruta) 
para los servicios administratives, y de 5.708.200 ddlares (cifra bruta) para los 
servicios de ejecucidn, con un total de 8.8L9.2OO ddlares. El presupuesto neto 
total ascendfa a 8.029.200 ddlares una vez deducidos los ingresos previstos por 
concepto del Plan de Contribuciones del Personal y de otros ingresos. El aumento 
total bruto en comparacidn con 1967 ascendio a J>k0.k00 ddlares, o sea el 4$ 
(E/ICEF/AB/L.68). 

201. Aunque se esperaba que en 1967 y 1968 aumentasen el volumen de trabajo y los 
gastos como resultado de las medidas tendientes a satisfacer el deseo de la Junta 
de acelerar la utilizacidn de los ingresos, el proyeeto de presupuesto de servicios 
administratives y de ejecucidn para 1968 sdlo consignaba aumentos para los sectores 
en los que se prévéla que el volumen de trabajo continuaria incrementdndose en lo 
futuro, y que era évidente la necesidad de personal y servicios adicionales. Los 
très principales sectores previstos eran la reapertura de la oficina local del 
UNICEF en Indonesia, el fortalecimiento de la organizacidn local en la regidn del 
Asia Sudcentral y el aumento de los servicios locales para compensar el aumento del 
volumen de trabajo en materia de conservaci<5n de alimentos y alimentos ricos en 
protefnas. 

202. El rnîmero de puestos de plantilla financiados por el UNICEF era de 554. Ademds, 
los gobiernos beneficiarios sufragarfan los gastos correspondientes a 279 puestos de 
Personal local (45 en el cuadro orgdnico del pais y 234 para otros puestos). El 
total de puestos ascenderfa asf a 833. En la sede el rnîmero de puestos era de 198 
(70 de personal internacional y 128 de personal local). Sobre el terreno, el numéro 
de puestos era de 635 (128 de personal internacional y 507 de personal local). En 
comparacidn con 1967 el presupuesto consignaba crdditos para un aumento neto de 
nueve puestos internacionales y once puestos locales financiados por el UNICEF, y 
de 52 puestos locales financiados por los gobiernos beneficiarios. Seis puestos 
incluidos en el presupuesto para 1967 se transfirieron al presupuesto del Centro 
de Embalaje y Montaje de Copenhague para 1968 (vdase pdrr. 211 infra). 

203. Se encarecid al Director Ejecutivo que prosiguiese en sus esfuerzos por obtener 
contribuciones de los gobiernos beneficiarios para los gastos administratives locales 
de las oficinas locales del UNICEF, a fin de disminuir la cuantfa de los subsidios 
requeridos del UNICEF. 

204. La Junta tomd nota de que la relacidn entre los gastos administratives y los 
gastos totales se habfa estimado en el 7$ para los anos 1967 y 1968, en comparacidn 
con el 7,1$ para 1966. La relacidn de los gastos de ejecucidn respecto de los gas
tos locales se estimd en 12$ para 1967 y 11$ para 1968, en comparacidn con 12,2$ 
para 1966. Una delegacidn se manifestd decepcionada porque las proporciones no 
hubiesen disminuido mas; otras estimaron que esas proporciones estaban a un nivel 
razonable teniendo en cuenta la necesidad de hacer frente a las actividades de pro-
gramas ampliados y rnds complejos y a los gastos adicionales para locales de oficina. 
Una delegacidn, aunque de acuerdo con esta opinidn, manifestd que se debfa hacer 
todo lo posible para impedir que las proporciones aumentasen en lo futuro. 
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205. Se senald que los gastos "de ejecucidn" del UNICEF eran comparables a los gas-
tos de algunos otros organismos, pues se destinaban a actividades sobre el terreno 
necesarias para asegurar el uso mds efectivo de la ayuda material proporcionada por 
el UNICEF, asi como para proporcionar un volumen cada vez mayor de asesoramiento y 
otros servicios relacionados con los proyectos. Se senalo tambien que la proporcidn 
no podfa considerarse como una medida segura de la eficiencia. En cada ano particu-
lar, dependia mds de las sumas gastadas en asistencia que de las sumas menores y mds 
variables destinadas a los servicios administratives y de ejecucidn. Se expresd la 
opinidn de que el mejor medio para disminuir la relacidn séria aumentar los gastos 
destinados a asistencia. Se podfa dar rdpidamente aplicacidn a todos los ddlares 
adicionales de los ingresos dcl UNICEF como resultado de los procedimientos finan
cières puestos en prdctica por el UNICEF en los dltimos anos. 

2C6. El Director Ejecutivo hizo saber que, desde el dltimo perlodo de sesiones de 
la Junta habfa continuado estudiando la posibilidad de volver a obtener locales 
libres del pago de alquiler cuando expirase en 1971 el actual contrato de la sede 
del UNICEF. 

207. Creia que la dnica posibilidad prdctica estaba vinculada a la cuestidn méts 
amplia de que hubiese locales adicionales de oficina para el complejo de las Naciones 
Unidas. La Asamblea General habfa examinado la cuestidn en su vigdsimo primer période 
de sesiones y el Secretario General proseguia el estudio e informarfa a la Asamblea 
General en su vigésimo segundo perfodo de sesiones. El Director Ejecutivo habia sefia-
lado a la atencidn del Secretario General las necesxdades de locales de oficina del 
UNICEF, factor que el Secretario General estaba tomando en cuenta en su planificacidn. 

208. La Junta aprobd la siguiente resoluci<5n: 

A 

Proyecto de presupuesto de servicios administratives 
y de e.jecucidn para 1967 

La Junta Ejecutiva resuelve; 

1. Aprobar en la siguiente forma el proyecto de presupuesto de servicios 
administratives y de ejecucidn para 1968, por un total de 8.8^9.200 ddlares; 

Ddlares de los EE.UU. 

Seccidn 1: Sueldos, salarios y gastos comunes de 
Personal . . .  7 . 5 7 7 « 9 0 0  

Seccidn 2: Otros gastos y equipo permanente . . . 1.^71.300 

TOTAL DE CKEDITOS 8.81j-9.200 

2. Autorizar al Director Ejecutivo a administrar como un todo los crdditos 
comprendidos en cada una de las secciones 1 y 2. Sin embargo, no se podrdn 
efectuar transferencias de una a otra seccidn sin la autorizacidn previa del 
Comitd de Presupuesto Administrative. 
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B 

Cdlculo de los ingresos para el e.iercicio econ(5mico de 1968 

La Junta E.jecutiva resuelve: 

Aprobar en la forma siguiente los cdlculos de los ingresos para el ejer-
cicio econ<5mico de 1968, por un total de 820.000 d<5lares: 

Ddlares de los EE.UU. 

Ingresos procedentes del Plan de Contribuciones 
del Personal (cifra neta) , •. . ...... . . 810.000 

Otros ingresos 10.000 

TOTAL DE INGRESOS 820.000 

C 

Financiaci<5n de los crdditos presupuestarios para el 
e.iercicio econdmico de 1968 

La Junta E.jecutiva resuelve; 

Que para el ejercicio econdmico de 1968 los crdditos para los servicios 
administratives y de ejecucidn, por un total de 8.849.200 ddlares, se finan-
cien en la forma siguiente: 

Ddlares de los EE.UU. 

Mediante asignacidn efectuada en su perfodo de 
sesiones de junio de 1967 4.424.600 

Mediante asignacidn efectuada en su perfodo de 
sesiones de junio de 1968 4.424.600 

TOTAL DE CEEDIT0S 8.849.200 

209. La Junta asignd un crddito de 4.254.400 ddlares para sufragar los gastos de 
los servicios administratives y de ejecucidn durante la segunda mitad de 1967 y 
4.424.600 ddlares para sufragar esos gastos durante la primera mitad de 1968. 

Proyecto de presupuesto para el Centro de Embala.je y Monta.je de Copenhague 

210. El Centro de Embalaje y Montaje del UNICEF, ubicado en el puerto franco de 
Copenhague, se establéei(5 en 1963 para facilitar la compra al por mayor de distintos 
renglones de suministros. Estos se almacenan en el Centro y se consolidan con otros 
artfculos, a menudo en "juegos" uniformes, para su envfo a prqyectos. Los gastos de 
las operaciones del Centro no requieren una asignacidn separada de fondos, puesto 
que se hacen con cargo a las asignaciones para los prqyectos bajo la forma de recargo 
(actualmente el 10%) sobre el precio de compra de los suministros puestos en f^brica. 
Aunque el Comité de Presupuesto Administrative ya habfa examinado anteriormente las 
operaciones del Centro, éste fue el primer ano en que tuvo ante si un proyecto de 
presupuesto detallado. El Director Ejecutivo estimd conveniente establecer esta 
prdctica debido al crecimiento del Centro. 
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211. El proyecto de presupuesto de 1968 del Director Ejecutivo para el Centro ascen-
dxa a 706.500 dolares. En caso de que el producto del Centro no alcanzase el nivel 
previsto los gastos serxan menores, pero también podrxa ser necesario aumentar el 
recargo. Se previo un personal de 70 individuos. De éstos, trabajadores manuales 
estarxan bajo contrato de la Direccion del puerto libre, con reembolso por parte del 
UNICEF. Los 27 puestos restantes (dos en el cuadro orgânieo internacional y très en 
el nacional, 20 empleados de servicios générales y dos capataces de almacenes) serian 
en lo futuro todo el personal del UNICEF. De estos puestos, dos del cuadro orgânieo 
internacional, très del cuadro orgânieo nacional y uno de los servicios générales 
ya habxan sido incluidos anteriormente en las plantillas para Europa y Africa del 
norte en el presupuesto de servicios administratives y de ejecucion para 1967 y esta-
ban bajo contrato del UNICEF. 

212. La Junta aprobo el proyecto de presupuesto para el Centro segun fuera presentado 
por el Director Ejecutivo en el documento E/lCEF/AB/L.68/Add.l. 

Fondo de Tarjetas de Felicitacion 

215- La Junta tomo nota de que el Comité habxa examinado y aprobado el informe finan-
ciero del Fondo de Tarjetas de Felicitacion para la campana de 1965* que abarcaba el 
perxodo comprendido entre el 1. de septiembre de 1965 y el 30 (je abril de 1966 
(E/lCEF/AB/L.65 y Corr.l). La Junta tomo nota asimismo del informe de la Junta de 
Auditores sobre el informe financiero (E/lCEF/AB/L.65/Add.l). 

2lh.  En su perxodo de sesiones de mayo de 1966, la Junta Ejecutiva del UNICEF decidio 
modificar las fechas del ejercicio economico del Fondo de Tarjetas de Felicitacion, 
que deberâ terminar el 30 de abril en lugar del 31 de agosto. Por consiguiente, el 
informe correspondio a un perxodo de ocho meses. 

215- Los beneficios netos correspondientes a la campana de 1965 fueron de 3.200.0C0 
dolares. Esta cifra represento un aumento de 1.100.000 dolares en comparacion con 
el beneficio neto del ano anterior y fue resultado de ventas sin precedentes, que 
ascendieron a if-6.5OO.OOO y if-60.000 calendarios. 

216. La Junta tomo nota de que, en vista de la necesidad de disponer con mayor pron-
titud de los ingresos del UNICEF procedentes de los planes financieros adoptados, 
serxa conveniente recibir con mayor rapidez el producto del Fondo de Tarjetas de 
Felicitacion. 

217- El Comité pidio a la Secretarxa que explorase la posibilidad de disponer para 
el perxodo de sesiones de la Junta, que se célébra corrientemente en mayo o junio, 
del informe financiero de la campana de tarjetas de felicitacién de la temporada que 
acababa de terminar. Se senald que ello exigirxa que el ejercicio economico termi-
nase en febrero o en marzo, y que los Comités Nacionales pro UNICEF tratasen de 
obtener el pronto pago de las consignaciones enviadas. La cuestion volverxa a exami-
narse en el perxodo de sesiones de 1968 sobre la base del estudio de las diferentes 
posibilidades realizado en el curso del ano. Entre tanto, se presentarxa un informe 
provisional a la Junta en su perxodo de sesiones de 1968 sobre la campana de 1967 
terminada el 30 de abril, lo cual serxa el mejor medio de atender a las necesidades 
de la Junta, si resultaba imposible hacer arreglos para que el ejercicio economico 
finalizara mas temprano. 
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818. La Junta aprobé la propuesta del Director Ejecutivo de transferir, al 1? de 
enero de 1968, la suma de 2 millones de délares de beneficios acumulados por el 
Fondo de Tarjetas de Felicitacién (véase parr. 180). En 1968 y después la produccion 
de tarjetas de felicitacion estaria totalmente financiada por el fondo de operaciones 
del UNICEF y no por un fondo de operaciones separado constituido por los beneficios 
de las tarjetas de felicitacidn. 

219- En el seno del Comité se plantearon cuestiones acerca de la seleccion de dise
nos, para las tarjetas de felicitacidn, que resultaran mas atractivos para la venta; 
de la conveniencia de realizar mas estudios de mercado sobre las posibilidades de 
venta de los disenos; y de la necesidad de mejorar el enlace con los Comités Nacio-
nales. La Secretaria explico cuales eran sus planes respecto de esos puntos. Tra-
bajando con los Comités Eacionales que desearan hacerlo, se realizaria en 1968 un 
ensayo con selecciones tradicionales (a saber, usando obras de artistas de épocas 
pasadas entre las que se pudieran encontrar mas disenos relacionados con las festi-
vidades de Navidad y temas cristianos) ademâs de los disenos contemporaneos. Se 
reforzaria el enlace con los Comités Nacionales. Al examinar en la Junta el informe 
del Comité se senalé que los actuales disenos de las tarjetas de felicitacion habian 
atraido una clientela especial; aunque debia hacerse esfuerzos para vender mayor 
numéro de tarjetas, ello deberxa lograrse sin perder dicha clientela. 

220. Al examinar el proyecto de presupuesto del Fondo de Tarjetas de Felicitacion 
para la campana de 1967 (E/ICEF/AB/L.67), la Junta tomo nota de que el Comité de 
Presupuesto Administrative también ténia ante si un informe provisioral acerca de 
un estudio sobre la direccién de las operaciones de las tarjetas de felicitacion 
llevado a cabo por el Servicio de Direccién Administrativa de las Naciones Unidas. 
Este estudio fue solicitado por el Director Ejecutivo después de que la Junta, en 
su periodo de sesiones de mayo de 1966, examiné la necesidad de mejorar la organi-
zacién y las operaciones del Fondo de Tarjetas de Felicitacién habida cuenta de las 
observaciones formuladas por la Junta de Auditores Externos en el informe correspon-
diente a la campana de 1964. El presupuesto para la campana de 1967 estaba desti-
nado a reforzar los aspectos contables, administrativos y financieros de las opera
ciones, la administracién de ventas y la promocién, asi como la busqueda de disenos 
adecuados. Los miembros del Comité manifestaron satisfaccién ante el estudio, que 
a su parecer senalaba el camino hacia una serie de mejoras, algunas de las cuales 
ya estaban aplicandose. 

221. La meta de ventas para la campana de 1967 era de 60 millones de tarjetas, en 
comparacién con 50 millones vendidos en la campana de 1966. A fin de contar con un 
articulo para la venta durante todo el ano, en 1968 el Comité de los Estados Unidos 
pro UNICEF pondria a la venta ocho reproducciones (laminas), del tamano del original, 
de disenos utilizados para tarjetas. 

222. La Junta tomé nota de que el Comité de Presupuesto Administrative habia apro-
bado el presupuesto del Fondo de Tarjetas de Felicitacién para la campana de 1967 
(l? de mayo de 1967 a 30 de abril de 1968) por un total de 2.585.600 délares (cifra 
bruta) como se detallaba en los calculos presentados por el Director Ejecutivo 
(E/ICEF/AB/L.67). El Comité también habia autorizado al Director Ejecutivo a gastar 
una cantidad adicional de hasta el 15% del presupuesto bruto, en caso de ser nece-
sario, para sufragar los gastos que pudiera suponer el aumento de la produccion y 
de las ventas si la demanda fuera, antes de la campana y durante ella, mayor de lo 
que se preveia en ese momento, y a efectuar traspasos de fondos presupuestarios de 
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una cuenta a otra si fuera necesario. En vista de la necesidad de contraer compro-
misos para la campana de 1968 antes del comienzo del ejercico economico (l. de mayo 
de 1968), el Comité autorizo al Director Ejecutivo a gastar una cantidad no mayor 
de 1.250.000 dolares como anticipo con cargo al presupuesto de 1968. 

223- La Junta expreso profundo reconocimiento a los Comités Wacionales pro UNICEF, 
a las muchas otras organizaciones, a las decenas de miles de trabajadores volunta-
rios, y a los artistas que habxan brindado los disenos para las tarjetas y cuyos 
esfuerzos habian permitido el éxito de la operacién. 
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V. OTRAS CUESTIONES 

Expresiôn de gratitud al Comité Nacional Canadiense pro UNICEF 

224. La Junta expresô su agradecimiento al Comité Nacional Canadiense pro UNICEF 
por la amable invitacion que extendiô al représentante de la Junta para asistir a 
la "Rendez-vous at EXPO-67" del UNICEF. Este acontecimiento especial, que tuvo lugar 
en Montréal, Canada, del 1? al 3 de junio, permitiô que représentantes de la Junta 
se entrevistaran y cambiaran opiniones con muchos trabajadores voluntarios del Comité 
Nacional Canadiense pro UNICEF. 

Homenaje a la Directora E.iecutiva Ad.iunta (Programas) 

225. La Junta rindiô homenaje a la Sra. Adelaide Sinclair al retirarse ella, a fines 
de septiembre de 1967, del cargo de Directora Ejecutiva Adjunta (Programas), que 
desempenaba desde 1957» En su vinculacion con el UNICEF, que comenzô en 19^+7» la 
Sra. Sinclair fue représentante de su Gobierno en la Junta Ejecutiva y Presidenta 
del Comité del Programa de Actividades y de la Junta Ejecutiva, cargos en los que 
contribuyô notablemente al desarrollo de las politicas del UNICEF del carâcter de su 
organizaciôn. La Junta tuvo la satisfacciôn de saber por el Director Ejecutivo que 
la Sra. Sinclair habia aceptado prestar ocasionalmente al UNICEF servicios de 
consultora. 

Celebracion del periodo de sesiones de 1969 en Chile 

226. La Junta aceptô y agradeciô la invitacion que le extendiô el Gobierno de Chile 
para que celebrara en Santiago su periodo de sesiones de 1969, El Gobierno habia 
convenido generosamente en sufragar los gastos extraordinarios del UNICEF, que se 
calculaban en 80.000 dôlares, asi como poner a su disposiciôn ciertas facilidades 
para la celebracion de conferencias. En conformidad con la prâctica establecida, 
los gastos de viaje y dietas de représentantes de la Junta que asistieran al periodo 
de sesiones los costearian sus respectivos gobiernos. 

227. Una de las ventajas importantes de celebrar sobre el terreno el periodo de 
sesiones de la Junta, consistia en brindar a los représentantes de aquélla la ocasiôn 
de efectuar viajes de observaciôn en el lugar, antes de la celebracion de las sesiones 
de la Junta, y de informarse directamente de problemas y programas relativos a la 
infancia. La Secretarxa proyectaba averiguar cuâles serian los Gobiernos de América 
dispuestos a invitar a pequenos grupos de représentantes de la Junta a efectuar 
visitas de observaciôn, durante una semana, antes de celebrarse el periodo de 
sesiones, mientras se hallaran en aauellos paises. Como habia ocurrido en el caso 
de las giras de observaciôn que precedieron a los periodos de sesiones celebrados 
en Asia y Africa, en 1964 y 1966, respectivamente, se presumia que los Gobiernos que 
brindaran acogida costearian los gastos de viaje y dietas de représentantes de la 
Junta mientras éstos efectuaran viajes de observaciôn por sus paises. La secretaria 
se proponia preparar planes detallados, relativos al periodo de sesiones, en consulta 
con el Gobierno de Chile, con otros gobiernos interesados de la région y con funcio-
narios de la Junta Ejecutiva, y presentar un informe al respecto durante el periodo 
de sesiones que la Junta celebraria en 1968. 

-59-



ANEXOS 

ANEXO I 

REFRESEKTACION 

Miembros 

Présidente: Sr. Joseph W. Willard (Canada) 
Afganistân: Sr. Mir Abdul Wahab Siddiq, Sr. Mohammed Anwar Anwarzai 
Australia: Sr. John Robert Kelso 
Bélgica: Sr. Hilaire Willot 
Brasil: Dr. Rinaldo de Lamare, Sr. José Jeronimo Moscardo de Souza 
Bulgaria: Dr. Sibilla Radeva 
Chile: Dr. Conrado Ristori, Srta. Eisa Wiegold 
China: Sr. Pao-Yi Tsao 
Ecuador: Sr. Hugo Jativa 
Estados Unidos de America: Sr. T.F. Delliquadri, Dra. Katherine Bain, 

Srta. Blanche Bernstein, Sr. David Squire 
Etiopia: Sr. Yohannes Tseghe 
Filipinas: Dr. Clemente Gatmaitan, Sr. Fred Tiongson 
Francia: Dr. Raymond Mande, Srta. Anne-Marie Hypsmann 
India: Sr. M. Ramakrishnayya, Sr. L.N. Piparsana, Sr. N.N. Jha 
Israël: Sra. Zena Herman 
Marruecos: Dr. Abdel Hamid Benyakhlef 
Paquistân: Cnel. Ziauddin Khan, Sra. M.G. Dastgir 
Peru: Sr. George Fernandini 
Polonia: Dr, Boguslaw Kozusznik, Sr, Mieczyslav Bulawa 
Reino Unido de Gran Bretana e Irlanda del Norte: Sr. N. Leach, 

Tte. Cnel. D.F.C. Bult-Francis, Srta. Barbara Richards 
Republica Arabe Unida: Sr. Mahmoud Aboul Nasr 
Republica Fédéral de Alemania: Dr. Wolf-Dietrich Germer, Sr. Georg von Broich-Oppert 

Sr. Peter Truhart 
Sénégal: Dr. Gabriel Senghor 
Suecia: Sr. Nils Thedin, Srta. Lisa Mattson 
Suiza: Sr. Bernard Turrettini, Sr. Ives Robert Moret, Srta. Andrée Lappé 
Tailandia: Dr. Boon Suvarnasara, Sr. Chua Sariman, Sr. Wanchai Sirirathana 
Tunez : Sr. Mohammed Beyrakdar, Dr. Taieb Hachicha, Sr. Ali Jerad 
Turquia: Dr. Ihsan Dogramaci, Sra. Filiz Dinçmen, Sr. Argun Ozer 
Union de Republicas Socialistas Soviéticas: Dr. Fedor Zakharov, 

Dr. George I. Avdeyev, Sr. Yuri I. Karnakov 
Yugoslavia: Dr. Svetomir Jaukovic, Sr. Jokas Brajovic, Sr, Zoran Lazarevic 

Observadores de Gobiernos 

Camerûn: Sr. Joseph N. Cwono, Sr. Johnson Ndimbie, Sr. Elias Bah Chamfor 
Canada a/ : Sr. Brian J. Iverson, Sr. Paul Callaghan, Srta. Mary C. Fletcher 

a/ Como el représentante del Canada era el Présidente de la Junta Ejecutiva, los 
demâs miembros de la delegaciôn del Canada asistieron en calidad de observadores 
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Dinamarca: Sr. H. Schmiegelow 
Indonesia: Sra. Anak A. Muter 
Paises Bajos: Srta. J.C. Ferringa 
Rumania: Sr. Georghe Popa 
Rwanda: Sr. Etienne Munyeshuli 

Naciones Unidas 

Division de Desarrollo Social: Sr. Kurt Jansson, Sr. J. Iliovici, 
Srta. Phyllis Burns, Srta. Aida Gindy 

Division de Poblaciôn: Srta. Gwendolyn Johnson 
Secciôn de la Condiciôn Juridica y Social de la Mujer: Sra. Margaret Bruce, 

Sra. L. Shahani 
Programa Mundial de Alimentos: Sr. Marc Nerfin 

Organismos especializados 

Organizaciôn Internacional del Trabajo (OIT): Sra. M.E. Tanco de Lôpez 
Organizaciôn de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentaciôn (FAO) : 

Sr. Morris A. Greene, Dr. Leôn-Marie Amdré, Sr. Philip R. Thomforde 
Organizaciôn de las Naciones Unidas para la Educaciôn, la Ciencia y la Cultura 

(UNESCO) : Sr. J.F. McDougall, Sr, Sayad Osman, Sr. Conrad Opper 
Organizaciôn Mundial de la Salud (OMS): Dr. Lucien Bernard, Dr. B. Bosley, 

Dr. Estella Budiansky, Dr. R.L. Coigney, Dr. Stanislas Flache, 
Dr. G. Sambasivan, Dr. L. Thomen, Dr. ¥. Winnicka 

Organizaciones no gubernamentales 

Alianza Internacional de Mujeres para la Igualdad de Derechos y Responsabilidades : 
Sra. Margaret R. Bender 

Asociaciôn Cristiana Femenina Mundial: Srta. Leila Anderson, 
Sra. Laurence Rockefeller 

Asociaciôn Femenina del Pacifico y Sudeste de Asia: Sra. Gladys M. Bradley, 
Sra. Catherine Bryan 

Asociaciôn Mundial de Campesinas: Sra. Eleanor Roberts, Sra. Drevonia Schmidt 
Asociaciôn Mundial de Muchachas Guias y Muchachas Scouts: Sra. Edward F. Johnson 
Comisiôn de las Iglesias para los Asuntos Internacionales: Sra. Robbins Strong 
Comité Internacional Catôlico de Enfermeras : Srta. Dorothy Kelly 
Consejo Consultivo de Organizaciones Judias: Sra. Helene Kadane 
Consejo Internacional de Mujeres: Srta. Margaret E. Forsyth 
Consejo Internacional de Mujeres Judxas: Sra, K. Plaut 
Federaciôn Internacional de Mujeres Profesionales y de Negocios: Sra. Esther Hymer 
Federaciôn Internacional de Mujeres Universitarias: Dra. Dorothy Stratton 
Federaciôn Internacional de Productores Agricolas: Sra. Logan Billingsley 
Liga Internacional de Mujeres pro Paz y Libertad: Sra. Kathryn Pittman 
Liga de Sociedades de la Cruz Roja: Sra. John ¥. Sheppard* Sra. Eric Archdeacon 
Organizaciôn Internacional de Mujeres Sionistas: Sra. Evelyn Sommer 
Servicio Social Internacional: Sra. Michael Harris 
Sociedad Internacional para la Rehabilitaciôn de los Invalidos: Sra. Dorothy ¥arms, 

Sra. Jean Holke 
Union Internacional de Organismos Familiares: Sra, Elizabeth Collins 
Union Internacional de Protecciôn a la Infancia: Srta. Cairine B.M. Wilson, 

Dr. Gunnar Dybwad 
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Union Mundial de Organizaciones Femeninas Catolicas: Srta. Alba Zizzamia 
•Union Mundial pro Judaismo Progresista: Sra. Abram V. Goodman 
Union Internacional contra las Enfermedades Venéreas y la Treponematosis: 

Sra. Joséphine Tuller 

Comités Nacionales pro UNICEF 

Bélgica: Sr. Hilaire Willotr̂  
Canada: Sra. Sylva Lamothe, Sr. Paul Ignâiteff 
Espaha: Dr. Juan Bosch Marin 
Estados Unidos de America: Sra. Helenka Pantaleoni 
Polonia: Dr. B. Kozusznik b/, Sr. M. Bulawa b/ 
Reino Unido de Gran Bretana e Irlanda del Norte: Tte. Cnel. D.F.C. Bult-Francis' 
Suecia: Sr. Nils Thedin b/ . / 
Yugoslavia: Dr. Svetomir Jaukovic b/, Sr, Jokas Brajovic-. 

ANEXOS II, III y IV 

Nota. Para el anexo II (Descripcién de los proyectos para los que se aprobé ayuda 
en junio de 1967), el anexo III (Obligaciones y asignaciones aprobadas por la Junta 
Ejecutiva en junio de 1967) y el anexo IV (Contribuciones al UNICEF), véase el texto 
inglés del présente informe. 

b/ También miembro de la delegaciôn de su Gobierno durante el periodo de sesiones. 
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